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...Все пять бюллетеней 
заполнены и опущены в 
ящик — вы свой граждан
ский долг выполнили. А 
как обстоят дела на других 
избирательиык участках? 
Давайте вместе побьшаем 
на некоторых из них.

Площадь Южная, сту
денческое общежиггие Лй 8, 
61-й избирательный уча
сток.

Р. И. Лещук, председа
тель избирательной комис
сии взволнована:

— Только что произошел 
неприятный разшвор с из
бирателем. Cfe обв'инил нас 
в нарушении Закона о вы
борах, уиидел, что член ко
миссии помогает старушке 
заполнять бюллетени. Зая
вил, что будет писать в 
Центризбирком. Пытались 
ему объяснить, что дейст
вуем в строгом соответствии 
со статьей 48 Закона РСФСР 
о выборах, в .которой сказа
но; «Избиратель, не имею
щий возможности самосто
ятельно заполнить бюлле
тени, вправе пригласить в 
кабину или 'комнату для 
тайного голосования др^ое 
лицо по своему усмотре
нию». Да куда там, и слу
шать не стал...

Здесь в основном голо
суют студенты. Знакомимся 
с первокурсниками А. Гу
баревым, В. Дождевым (на 
снимке слева), Р ^ ята  рас
сказывают:

— Мы приняли такое ре
шение: в ■Совет республики 
выбираем: я — Тирского и 
Захаркова, он — Тирского 
и Шепеля, а в местные Со
веты выбирать не станем ни
кого. Вычеркивать не бу
дем, просто отложим бюл
летени, так как совершен
но не знаем этих кандида
тов в депутаты. Возможно, 
это достойные люди, воэ.мо- 
жно, нет, нам просто не 
удалось с ними познако- 
-миться в ходе предвыбор
ной кампании.

— У меня другой выбор,
— включается в разговор 
еще один студент. — В 
республику — Добживского 
и Кобзева, в область — 
Минш'Ову. Но я согласен с 
ребятами: кандидатов в ме
стные Советы мы почт.н не 
знаем.

Сколько людей — столь
ко мнений. Еще одно тому 
подтверждение получаем на 
избирательноим участке, рас
положенном в ДК ТЭМЗа. 
Становимся авядетелями 
спора между .избирателем
С. А. ЦеханоБоким и пред
седателем избирательной ко
миссии Г. П. Томиловым.

—Такой вид голосования, 
когда избиратели не голо
суют ни «за», ни «против».

давно известен. называют 
его по-разному, например, 
«топот ног» или «голосова
ние ногам.и». Это вполне 
законный способ, и выража
ет он вполне сознательную 
активность граждан. Я 
очень заинтересован в 
активности иабт^телей, так 
как являюсь членом Том
ского клуба избирателей, 
кандидатом в депутаты го
родского Совета. Но я про
тив того, ■чтобы люди голо- 

, совали бездумно, вьрбирая 
на «авось». Мне не уда
лось познакомиться с кан
дидатами в депутаты обла
стного, городского, рг1Йон- 
яого Советов, я хочу, что
бы состоялись повторные, 
более осмысленные выборы 
в Советы этих уровней, по
этому я забираю эти три 
бюллетеня...

— А я с вами не согла
сен, — Г. П. Томилов на
строен не менее решитель
но. — Вполне можно вы
брать .из занесенных в бюл
летени яандидатов достой
ных людей. Не ногами, а 
головой надо работать!

Еще одно кпервью на 
этом участке, дает его биб
лиотекарь ТИАСУРа Е. В. 
Шмойлова;

—- По традиции пришли 
голосовать всей семьей, 
правда, старшая дочь не с 
нами, у нее уже своя се
мья, тоже трое детей. Я бу
ду вьКЗирать во все Сове
ты. В республиканский — 
Кобзева и Добжннского, 
знаю этих людей, разделяю 
их взгляды. В областной — 
М. М. Мучника, в районный 
— В. А. Гараева, в город
ской... надо еще подумать. 
Считаю, что в предыдущие 
кампании и члены комис
сий, и агитаторы больше ра
ботали, активнее встреча
лись с людьми, основатель
нее с ними разговаривали. 
Работа на этот раз ослаб
лена по той же самой при
чине, по которой, напри
мер, город стал таким гряз
ным,—живем в эпоху меж- 
властня...

Ослаблена ли работа?
, Побывали на многих участ

ках, голосов1ание везде шло 
четко и организованно, как 
в «старые добрые време
на». Члены комиссий, от
ветственные за выборы, по
старались сделать для это
го все необходимое: звучит 
музыка, помещения выгля
дят празднично, идет тор
говля книгами, выпечкой, 
напитками. В состав комис
сий вошли опытные люди.

Разве не старались чле
ны участковой комиссии 
123-го участка? Со всеми 
удобствами для избирателей 
подготовили участок, заве-
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В воскресенье состоялись выборы на
родных депутатов РСФСР и местных Со
ветов. Подведены итоги голосования по 
территориальным избирательным округам.

Ни по одному округу депутаты не избра
ны. Предстоит повторное голосование по 
шести территориальным я  Томскому на
ционально-территориальному jo K p y ir y , ко
торое состоится 18 марта.

■В ‘Кировском избирательном округе 
№ 696 повторное голосование будет про
ходить по двум кандидатурам — А. .В. 
Кобзев и В. М. Миронер; в Октябрьском 
№ 697 — Ю. О. Гальвас и В. Н. Кула
ков; в Ленинском № 698 — Н. Т. Ведер
ников и А. А. Поморов; в Асииовском 
№ 699 — П. А. Артемов и  В. И. Зор- 
кальцев; в Колпашевском № 700 Г. С. 
Жуков и С. Н. Смирнов: в Кожевников-

ском № 701 — В. Н. Егоров и А. П. ,Ма- 
салыкин. По Томскому национально-терри
ториальному округу № 77 подведение 
итогов еще не закончено. Задерживают 
■подсчет голосов избирательные участки 
Томского района, но, по предварительны.м 
данны.м, повторное голосование будет так
же проводиться по двум кандидат>’рам — 
Д. П. Добжинский и Р. А. Попадейкин.

Надо сказать, что в областной Совет 
избраны первый секретарь обкома партии 
В. И. Зоркальцев, председатель облиспол- 
кома Р. А. Попадейкин, секретарь обкома 
партии А. А. Поморов, первый замести
тель председателя облисполкома А. П. 
Габрусенко. Избраны депутатами област
ного Совета председатели Стрежевского 
горисполкома — Т. Ф. Шебельгут, Кожев- 
никовского—Н. М. Белоусов, Каргасокско- 
го — В. Н. Меренков и 'М|НОгие другие.

ВСЕ БЫЛО ЕЩЕ ВПЕРЕДИ
ли множество журнадав для 
регистрации их пожеланий, 
«закрепились» за всеми до
мами, входящими , в их уча
сток, постарались лично в 
руки каждому избирателю 
передать приглашение на 
выборы, да всего сделанио- 
го не перечислишь. Так как 
же оценить их работу?

— Как будто бы неплохо 
идут дела, — говорят сек
ретарь партбюро гормолза- 
вода Н. А. Евтушенко (на 
снимке справа) (коллектив 
завода отвечает за органи
зацию выборов на этом уча
стке), к 12 часам проголо
совало 700 человек, всего у 
нас 2.057 ■избирателей.

— Действительно, работа 
■агитаторов была заметна, 
—считает избиратель О. Б. 
Афанасьев, — плакаты вы
вешивались, приглашения 
были., но... до последнего 
мгновения так и не знал, за 
кого голосовать буду.

Похоже, что старые тра
диции держатся, а вот но
вые подходы не найдены,— 
отсюда и неудовлетворен
ность многих 1И^ирателей.

По традиции же в этот 
день вьктупадш перед из
бирателями коллективы ху- 
дощвственной самодеятель
ности. Зрителей немного, 
хотя артисты работают на 
совесть.

— Для ребят и их роди
телей каждое вьклупление 
— событие, — рассказыва
ет руководитель детского 
хореогра<^чвск»го анса.мб- 
ля «Надежда» Е. А. Шата
лова. — У нас сегодня два 
концерта — в ДК ТЭМЗа и 
ТПП, каждый — MHHJT по 
сорок. ■

Музыка, солнце, припод
нятое настроение... И все 
же кое-кто из наших собе
седников сокрушался: выбо
ры—уже не праздник, .му
зыка — без торжественно
сти, наглядная агитация — 
не яркая... Но преобладало 
все же другое .мнение:

— Праздник-то праздни
ком. но главное — с умом 
правительство выбрать!

Было дал'еко за полночь, 
.когда счетная шшясаия за
кончила свою работу (на 
снимке).

Л. БОЗРИКОВА.
Фото Н. ПОТАПОВА.

Если кабинет заведующе
го организациояяо-инструк- 
торским отделам облиспол. 
кома можно было .принять 
за штаб, то всего в эту 
послевыборную ночь в обл- 
исполкоме действовало по 
крайней мере пять та.ких 
штабов — на одном этаже 
были сосредоточены .изби. 
рательяые комиссии: област
ная, окружная по нацио
нально - территориальному 
округу, труппы избира- 
тельных комиссий по Ко- 
жевниковскаму, Колла- 
шевскому, Асиновскому из
бирательным округам. Пока 
на местах шел подсчет го
лосов и оформление прото
колов, здесь было спокой
но. Все понимали, что ос- 
новное событие сейчас 
«там». Но часов с двух но
чи. когда начала поступать 
первая информация, обста
новка приобрела совсем 
иной характер.

Членов комиссии прежде 
всего интересовало, состоя
лись или не состоялись вы- 
бары, — очень уж много 
было запугиваний и .прогно- 
зов, что из^ратели на 
участки не придут. С изби
рательных участков, в свою 
очередь, поступали вопро
сы — что считать повтор- 
ными выборами. По пер
воначальным, отрывочным, 
данным общую картину со
ставить было непросто, но 
звонки из «штаба», беглый 
опрос, а потом и массовая 
информация показали: то

мичи и избиратели области 
проявили неплохую актив
ность.

Разумеется, всех интере
совала расстановка сил по 
округам. По мере поступле. 
ния сведений она также ме
нялась, но в принципе ока. 
залась в русле тех тенден
ций, которые сложились на 
день выборов.

По поводу кошфетных 
кандидатур и было боль
шинство звонков. Телефоны 
у эаворга И. В. Гедимина и 
председателя областной из- 
бйрательной ко.мисоии В. 3. 
Ямпольского не умолкали.

— Знаете, что самое 
трудное в этой ситуации,— 
заметил в эту минуту И. В. 
Гедимин.—Ничего не ока
зать.

Определенная напряокен- 
ность чувствовалась со сто
роны 1работников советско
го аппарата. И, как оказа- 
лось, напрасно. Уже .к трем 
часам ночи стало известно, 
что большинство председа
телей рай- и горисполко.мов 
избраны в рай. и горсоветы, 
а многие и в областной Со
вет. Сложнее оказалась си- 
туация с избранием работ, 
ников партийного аппарата. 
Однако, стало известно, что 
в областной Совет избраны 
■первые руководители обзас- 
ти.

Вдруг «забастовала» ма
шина. Поймала ошибку и 
выдала .предупреждение. 
Оказалось, что ошибка до
пущена не где-нибудь по.д

боком, а в далеком Карга- 
сокском .районе. Но уже в 
течение двадцати м'инут все 
обстоятельства бьши выяс
нены и ошибка исправ
лена. Машина оказалась ум
ницей, а вычислительная 
техника в целом в эту ночь 
сослужила добрую службу. 
Первые данные выборов 
обрабатывались . на ЭВМ, 

.причем машины бьши уста
новлены не только в глав
ном штабе — облисполко
ме, но и райисполкомах. 
Это позволило ускорить 
время обработки инфор.ма- 
ции и увеличить ее объе.м.

Не обошлось без казусов: 
на одном из избирательных 
участков — председатель 
Хелькевич — неправильно 
оформили протокол, но, ко
гда попытались в.нести яс
ность, выяснилось, что пред
седатель свою комиссию рас
пустил и пообещал собрать 
ее не ранее чем через сут
ки. Пришлось трубить сбор.

Как принято писать в та
ких случаях, город опал, и 
только в избирательных ко
миссиях шла бурная жизнь. 
В самом деле, трудно даже 
было представить, что в че. 
тыре часа утра в исполко
мах может быть та.к много
людно, как в день приема 
по личным вопросам. Люди 
в бальшинстве своем ощу- 
щали свою ответственность. 
Тем более, что, нес.мотряна 
поздний час, все итоги еще 
были впереди.

Н. БЫСТРОВА.

«ГОЛОСУЮ ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ»
На избирательных участ

ках № 195 и № 196, кото
рые расположились в сред
ней школе .№ 55 на Кашта- 
ке, выборы начались факти
чески не в 7 часов утра’, как 
бьшо объявлено ранее, а в 
6. Именно в это время из
биратели из ближайшего 
микрорайона прибыли к 
шкале и ждали, когда от
кроется голосование. Опасе
ния, что многие не придут 
на избирательные участки, 
не подтвердились. Люди 
шли с надеждой, что из
бранные ими Советы изме- 
нят их жизнь к лучшем.у, 
что закончится митинговая 
эйфория и начнется нас то- 
ящая работа.

Для многих, правда, бы
ло очень сложно опреде
литься: а за кого же все-та- 
кн голосовать. Ведь, к при- 
меру, из 30 кандидатов в 
Советы разных уровней на 
195-м участке нужно было 
выбрать 19. А это не так 
просто, тем более, если чет
ко не представляешь ихпро- 
грам.мы, многих ни разу не 
видел. В этом плане нам 
еще предстоит учиться, как 
проводить избирательные 
кампании.

Коротким экспресс-интер
вью, которые журна-лист 
провел на этих и.збирэ тель
ных участках, трудно пре
тендовать на социологиче
ское исследование. Но ка
кой-то с1>ез общественного 
м.нвния, характеризующий 
общую картину, они, ду
маю, дают.

Первое, что бросилось в 
глаза. Равнодушие некото
рых избирателей. Как-то и.м 
было все равно,- за кого го
лосовать. Были и такие, кто, 
вычеркнув фамилии в бюл
летенях, после не .могли 
вспо.мннть, за кого же голо
совали. Другие — просто 
опускали в урну чистые 
бюллетени. Среди таких, не- 
определившихся, были пре
жде всего пенсионеры и те, 
кто голосовал впервые.

Но все-таки большинство 
пршнло на избирательные 
участки с определенной по
зицией.

— Я прежде всего жду 
от вновь избкрае.мых Сове
тов справедливости во всем, 
за это и голосую сегодня, — 
говорит 3. Ф. Полякова, 
радиамонтажница Томского 
радиотехнического завода.— 
Мы всей семьей обсудили 
и решили голосовать за

юристов — В. В. Тирского 
и Н. В. Веде(рникова.

Семья Яцына придержи
вается той же точки зрения. 
Отец, Николай Иванович, 
инженер. подчеркивает; 
«Мы должны прежде всего 
создать юридическую осно
ву общества, поэтому. 'на 
мой взгляд, в Российском 
парламенте должен быть 
В. В. Тирский, за него и го
лосовали. Хотелось бы. что
бы в депутаты попали не 
безразличные люди.

А вот А. Иванов, слесарь- 
сборщик с электротехниче- 
скаго завода, голосовал за 
учителей: «Считаю, если
выберут директора школы 
№ 7 А. В. Слонкову, она 
с.может направить свои силы 
нд развитие наших шк-ол. 
Обидно, насколько бедны и 
■убоги многие из нкх».

В городской Совет многие 
голосовали за инженера 
СФТИ В. А. Тараканова. 
Будучи кандидатом в депу
таты, он уже многое сделал 
для успешной борьбы жите
лей ул. Мюнниха против 
бездумной застройки микро, 
района.

Г. СКАРЛЫГИН.

Н и к а к и х  с е к р е т о в . .

'-Л-,,

Первой на 71-м иэбира- 
те.льн,ом участке, который 
расположи.лся в ■ помещении 
вечерней школы № 11, про
голосовала Т. В. Яковлева, 
сотрудница НПО «Контур».

— Татьяна Владими,ров
на, если не секрет, за кого 
вы отдали свой голос?

— Никаких сеяфетов нет: 
по РСФСР оставила в бюл
летенях кандидатуры Д. П. 
Добжннского и А. В. Коб
зева. Меня привлекли серь
езность и продуманность их 
программ.

— Кого оставили из кан
дидатов в районный и го
родской Советы?

— Всех вычеркнула, и 
вот почему: я их (Никого не 
знаю, а голосовать за неиз
вестных людей не могу,

И это был не единствен
ный избиратель. который 
не знал кандидатов в депу
таты районного и городско
го уровня Советов. Не все, 
конечно, поступали с ними 
так «безжалостно», некото
рые оставляли по одному 
кандидату' просто наобум. 
Одна старушка оставила 'В 
списках только жешцин.

— Никого не знаю, ми
лый, да вот ж€нщ!ины как- 
то ближе, — объяснила она.

В числе первых на участ
ке проголосовал и сек;^арь 
парткома электротехническо
го завода Н. С. Чфепнин.

— Николай Семенович,— 
обращаюсь к нему, —̂ вас 
не удивила такая высокая 
ai.'THBHocTb и.збирателей?

— Нет, мы ожидали это
го. Дело в том, что партий
ная организация завода в

' преддверии выборов прове
ла большую (работу. В под
готовке были задействова
ны все (Коммунисты. В ра  ̂
^ т е  участковых избиратель
ных комиссий, а их у нас 
четыре, принимают участие 
в основном члены партии. 
Партком старался оператив
но решать вопросы, которые 
воэникали у председателей 
избирательных участковых 
комиссий.

— За кого Голосовали?
— В РСФСР—за Р. А. 

Попадейкина и Г. А. Понк- 
ратову, в местные Советы— 
за Н. С. Кречетову, Б. Ф. 
Рогозова, А. Н; Лойко. Счи
таю, что все они оправдают 
доверие избирателей.

Когда схлынула волна го
лосующих, подхожу к пред
седателю (участко(в1ой (И^и,- 
рательной komhoohh  В. А. 
Попову.

— Владимир Анатолье
вич, как прошла подготовка 
к выборам?

— Вы знаете, если бы 
не партком электротехниче- 
ского завода, не знаю, что 
и делали бы.

— А что же местные Со
веты?

— Советы? Только день
гами помогли, да и то без 
нервотрепки получить их 
было трудно; то денег нет, 
то кассир в банке, то оче

редь. Но, как видите, к вы
борам ПО'ДГОТОВИЛИСЬ.

В 12 часов дня городская 
избирательная комис-оия под
водит предварительные и,т6- 
ш  выборов. Они везде про
ходят активно. Все участко
вые избирател’вдые комис
сии П'ОД'Ошли к выборам 
серьезно, на многих прояви
ли выдумку и смекалку. 
Так, например ,в 4-й школе 
на избирательных участках 
№№ 25 и 26 людей встре
чал песнями хор ветеранов, 
тем, кто принимал участие в 
выборах впервые, дарили 
цветы. Делали подарки на 
49-м участке.

Хорошо зареко.мендовал 
себя общ'впит: в буфетах
было отличное обслу'жива- 
(Ние.

Часть избирателей под
далась призыву листовки 
№ 2 городского комитета 
избира1;елей и забирала с 
собой все пять бюллетеней, 
не опуская их в урну. Но 
таких было немного.

К сожалению, не (обош
лось и без нарушений. На 
112-м (Избирательном участ
ке председатель комиссии 
В. И. Долгих, учащиеся ав
тодорожного техникума, в 
пом:вщен'Ии которого прохо
дили выборы, старались их 
корректировать, (подсказы
вая избирателям, ’ за кого 
надо голосовать. ЭтИ( дейст
вия были прекращены, и 
■выборы были взяты под 
контроль общественности,

В. ЭРВОЛЬДЕР.

*.<»' - Л-г
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съезду содержит в себе по
тенциальные возможности 
объединения коммунистов, 
пути, выхода партии из иде
ологического, политического 
и организационного криэи-. 
сов, куда нас загнали дог
матические представления о 
социализме и ком1мунизме. 
Для реализации заложен
ных в нем созидательных 
возможностей требуется, что
бы коммунисты повнима- 
. сльнее почитали этот до
кумент, поосновательней по
думали и не спешили с вы
водами.

Попутно следует заме
тить; проект Платформы 
представляет собой доста
точно противоречивый доку
мент. Проект нельзя на
звать оптимальным, это ско- 

• рее компромиссный вариант, 
отражающий противостояние 
консервативных и радикаль
ных настроений участников 
пленума. Разница между 
тем и другим заключается в 
том, что оптимальный рож
дается путем взаимопроник
новения 'противоречий,  ̂ пу
тем упразднения, а компро
мисс --  это достигнутое на 
данный момент перемирие.

Не будет преувеличением 
сказать, что он возник по 
причине живучести догмати
ческих сталинских взглядов 
и трактован марксизма-ле
нинизма, социализма и ком
мунизма. Между тем класси
ки под социализмом подра
зумевали не огосударствле
ние общества, не сильное го
сударство, а обыкновенное 
бюргерское счастье для всех, 
кто трудится, общество гу
манизма и свободы лично
сти. В коммунизме классики 
видели не конечное состоя
ние общества, а своего рода 
энергегический принцип, ко
торый дает М'аксимальный 
простор развитию производи
тельных и духовных сил об
щества.

Как известно, К. Марне и 
Ф. Энгельс вовсе не исклю
чали прихода общества к 
социализму 1путем реформ.

не связывали социализм с 
разрушением экономических 
механизмов общества. Вместе 
с тем нонец 20-х годов был 
ознаменован именно ликвида
цией экономических механиз
мов нэпа, заменой их ад
министративными рычагами, 
абсолютизация которых при
вела, в конце концов, нашу 
страну за 70 лет существо
вания на 70-е место по уров

Классики марксизма пред
видели, что упразднение- ча
стной собственности может 
проходить через этап «все
общей частной собственно
сти», т. е. когда собствен
ником является государст
венная бюрократия. Такое 
устройство общества они на
звали грубым, или казар- 
мен1ньш, коммунизмом, ха
рактеризующимся расцветам

партии. Переориентация на 
демократический социализм 
неразрывно связана с тем, 
что сначала предстоит со
здать правовое государство, 
имеющее хотя бы такие ин
ституты демократии, кото
рые функционируют в совре
менном . буржуазном общест
ве. Таютм образом, цель на
шей политической партии по
лучает социал-демократиче

тийные организации будут 
определять свои структуры 
выборных органов, их аппа
ратов управления. Решать 
вопросы приема в КПСС, 
.использования членских 
взносов на политические це
ли и т. д. Таким образом, 
они на деле становятся ор
ганизационной основой пар
тии. Отказ КПСС от госу
дарственных властных пол

зеленую улицу сегодня. Это 
значит, сформируем качест
венно новые составы делега
те,в и выборных органов ру
ководящих партийных звень
ев. Станет в них больше 
прогрессивных коммунистов 
— дело перестройки пойдет 
нормально. Нет — тогда на
зад, вниз, как об этом ска
зано в предвыборном Обра
щении ЦК КПСС к совет

ДИСКУССИОННЫЙ ПОЛИТКЛУБ.

Н уда пой дёт партия?
ню жизни в мире. Для чего 
эти напоминания? Чтобы 
сказать, что отсутствие в 
проекте Платформы .упоми
нания о коммунизме и сгу
сток терминов типа единого 
социалистического рынка, 
равноправия форм собствен
ности, конкуренции, демоно
полизации товарно - денеж
ных отношений никого из 
коммунистов не насторажи
вали. Это нисколько не оз
начает возврата к капита
лизму, как это принято счи
тать, а наоборот — возв
рат к научному социализму. 
Признание социальной нейт
ральности экономических ме
ханизмов, выработанных в 
результате многотрудно,го 
развития человеческого об
щества, убедительно дока
завших высокую эффектив
ность, способность успешйо 
решать элементарные чело
веческие проблемы; пища, 
жилье, одежда. Это отказ от 
идеологической догмы о раз
делении экономики на со
циалистическую и капитали
стическую, признание, что 
общественный строй прояв
ляет себя в основном на ста
дии распреда1ения вновь со
зданного прибавочного про
дукта или прибыли. С этих 
позиций еще не известно, 
что лучше — множество 
предпринимателей под конт
ролем законов или один гос
подин.

чиновничества, подавлением 
масс, пренебрежение.м к об
разованности и культуре, 
завистью к таланту. Не прав
да ли, очень знакомо и по
хоже на нас? Но за пять лет 
перестройки изменений в 
этом плане даже не намети
лось.

В связи с этим совершен
но правильно следует из 
Платформы, что, только ов
ладев эффективными эконо
мическими инструментами, 
мы сумеем заняться строи
тельством нормального об
щества — демократическо
го социализма, политическим 
ядром которого вполне мо
жет являться -Всемирная 
декларация прав человека. 
А уже потом будет м-ожно 
-размышлять о коммунизме.

Приходится честно при
знавать, что коммунисты 
второй половины двадцатого 
■столетия не -аправились со 
своей задачей, не привели 
человечество к светлому бу
дущему, не избавили людей 
от пустых магазинов и веч
ных очередей. Мы оказались 
яедостойны-ми своих великих 
1предшественников, юютому 
что очень плохо их читали, 
послушно шли даже за не
мощными и полуслепыми 
поводырями. Еми задача по
строения коммунизма ото
двигается, то, видимо, не 
избежать переименования

скую направленность. И не 
надо этого пугаться, еоли 
всерьез решили порвать с 
тем, что привело партию к 
кризису.

в связи с наметившейся 
возможностью возврата пар
тии на научные позиции на
до говорить только о кризи
се псевдомарксизма-леншгаз- 
ма, а не марксистско-ленин
ской идеологии. Наоборот, 
речь идет о ее возрождении, 
она еще не понята современ
никами. При этом наступает 
время разделить дв-ух клас
сиков, к чьим совместным 
■профилям мы привьтли с 
детства. Между ними, одна
ко, имеются различия, ко
торые мы еще не вполне 
улавливаем, но которые, 
между прочим, не делают их 
от этого менее великими.

Вот почему думается, 
что обновление коммунисти
ческой идеологии будет в 
скором времени осуществ
ляться путем уяснения, что 
такое марксизм, а что — 
ленинизм, где они близки -и 
в чем никогда не пересека
лись. Так партия выйдет из 
идеологического кризиса. К 
этому -подводит ’логика про
екта Платформы ЦК КПСС 
XXVIII съезду.

Главное, на наш взгляд, 
предусматривается, что пар

номочии, сосредоточение сил 
на теоретической, организа- 
торс-кой и во1спитательно-й 
работе избавит ее от отрасле
вых придатков, которыми яв
ляются отделы аграрной по
литики, государственно-пра
вовой, социально - экономи
ческой. Вывески новые, но 
содержание-то старое, ибо 
пока качественного скачка в 
результате -реорганизац'ии 
партаппарата не произошло.

Представляется сомни
тельной прежняя обязатель
ность избрания делегатами 
конференции и съезда тех 
людей, которые голосовали 
за решения XXVII съезда 
КПСС и XIX Всесоюзной 
партконференции, городских 
и областных |Конференций и 
не выполнили их. В o fe o B -  
ленные партийные органы 
также должны прийти но
вые люди, избранные пря
мым, тайным голосованием 
на альтернативной основе по 
партийным округам.

Приближаясь к отчетным 
конференциям и съезду пар
тии, желательно нарабаты
вать опыт самостоятельности 
парторганизаций. Напрасно 
надеяться; утвердим новый 
Устав и станем по-другому 
работать. Резких переходов, 
как мы убедились, не быва
ет, новое нарождается -постег 
пенно. Давайте дадим ему

скому нарюду. Положение 
действительно критическое 
и требует ясной позиции от 
каждого коммуниста.

В связи с этим особенно 
необходимо избавить проект 
Платформы от рудиментов 
прошлого. Например: если
обновленная партия стоит за 
разделение политической, 
экономической, законодатель
ной и других властей, зачем 
брать на себя обязанности 
государства, обещать людям 
от гарантий права на труд 
до «производства качествен
ных товдров и услуг для 
женщин».

Что касается роли партии 
в развитии ‘oTHomeHHft соб
ственности, кооперативной 
деятельности, правосудия и 
других, то это должно быть 
прерогативой законодателя, 
т. е. Съездов народных де
путатов или Верховных Со
ветов.

Поскольку демократиче
ский централизм не изба
вил партию от кризиса и 
безответствениости, думает
ся, в Платформе целесооб
разно убрать этот термин и 
дать демократическую трак
товку принципа организаци
онного строения обновлен
ной партии. Вариантов на 
этот счет предложено в прес
се достаточно, но, к сожале
нию, ЦК их не услышал.

-МАСТЕРА
Перестройка сюда еще не дошла

Всю свою трудовую жизнь проработал Иван Фирсантьевнч Окунев с дере, 
вом. Строил дома в Сарафановке, стлал полы, украшал наличники, возводил 
дворы для скота и многое другое. Подошел и пенсионный возраст. Однако ува
жаемый за свое мастерство и отзывчивость старый мастер не сидит дома. То в 
одном, то в другом месте возрождаемой Сарафановки требуются его опытные 
руки.

Снимок этот сделан в новом Доме культуры, где Иван Фирсантьевнч наво. 
дил последний штрих.

Фото в. КРОВЕЛЫЦИКОВА.
М олчановский район.

По следам наших выступлений

<€ БОРОДАТАЯ» ИСТОРИЯ

\

В № 47 «Красного знамени» от 24 фев
раля опубликована статья Л. Бозриковой 
«Глухие' — не мы, а те, ото глух серд- 
цамГ». Речь идет о волакигге с пред01став- 
лением помещения" для клуба глухих, -ко- 
торый размещался в аварийном .здании по 
■пр. Ленина, 133.

История действительно с «бородой», 
длиной в 11 лет. Особенно она обостри
лась после полного раоселеиия здании (2-й 
и 3-й этажи зан-имали Ж1илвцы). Из-за отсут
ствия средств на ремонт этого здания, ря
да технических сложностей жилищные ор
ганы города несколько раз передавали это 
здан,ие заинтересованным заказчи1кам, 
способным профинансировать и осущест- 
■вить его ремо-нт. .

В настоящее время -решением гориспол
кома заказчиком определен ПМК-603, ко
торый взял на себя обязательства ироиз- 
-вести ремонт ,к октябрю 1990 года. В на
стоящее время ведутся подготовительные 
работы. По настоятельному требованию 
проектировщиков должны 'быть прежде 
BC0.III прои.звс'Дрны работы по укреплению

фундаментов. Для проведения этих работ 
требуются соответствующие погодные ус. 
ловия.

Учитывая просьбу правления ВОГ, АПУ 
выделило -площадку под строительство но
вого культурно-оп-ортивного центра, отдел 
культуры горисполкама ирвлостя-рчл в до- 
суговам центре зал для занятий, передана 
шовь построенная библиотека по Комсо
мольскому проспекту, где достаточно по
мещений, для имеющегося фонда книг и 
проведения общественно-1политичеоких и 
других мероприятий.

Этим же решением разрешен бесплат. 
ный проезд глухим инвалидам с детства. 
Рассмотрены вопросы улучшения • меди
цинского обслуживания.

-Вопросы, связанные с приобретением 
1В1иД'ео1магиитофонов, формированием лечеб- 
-ных групп в профилакторий, в нем-алой 
степени зависят и от активности правле- 
1НИЯ ВОГ, я  лично Л. В. Шестаковой.

В. МАЛАЩУК, 
.заместитель председателя Том

ского горисполкома.

В ОТ УЖЕ НЕСКО
ЛЬКО раз приходи
лось -слышать, когда 

разговор заходит о переда
че земли арендаторам: мол, 
вопросы эти надо вьшести 
из -компетенции совхозов и 
отдать райисполкомам. 
Вот они-то помогут людям.

Я же расскажу о приме
ре, совершенно, противопо
ложном.

Началось с того, что коо
ператив J «МонолИтстрой* ,н 
решил принять участие в . 
'программе ,«Ж-илье-2р00». 
Кооператив ст^ительный,
3 потому, не прибегая ни к 
чьей помощи, не отвлекая 
ресурсы, двое кооператоров
— В. В. Кошель (предсе
датель «Монолитстроя») и 
А. Н. Роголев — решили 
взяться за индивидуальное 
строительство.

Причем, зная отношение 
к кооператорам, решили по
мочь тому хозяйству, на 
чьей земле будут в пер
спективе жить. Все же жа
луются на нехватку строи
телей, так вот и совхозу 
помогут в сооруж-ении и 
прюектировании каких-ни
будь важных объектов, и 
себе тут же дома построят.

Место выбрали в посел
ке Кисловка. Тем более 
что совхоз «Черноречен- 
ский» , собрался строить 
кроликЬферму.

Итак, документ первый. 
Датированный 14 июля
1989 года.

«Договор подряда на вы
полнение работ.

Кооператив «Монолотг 
строй» — с одной стороны... 
совхоз «Чернореченский» — 
с другой стороны...

Подрядчик обязуется -вы
полнить эскизные проект
ные решения и сметы по 
кроликоферме на 200 кро
ликов с хорошим качест
вом, а заказчик обязуется в 
дальнейшем принять -и оп
латить за радугу предвари
тельную сумму пять тысяч 
рублей.

...Если заказчик необос
нованно отказывается от 
уплаты за выполненные ра
боты, то он уплачивает 
подрядчику предваритель
ную стоимость фактически 
выполненньЕх работ».

И строчка в договоре, 
которая непосредственно 
относится к теме разгово
ра;

«Выделяет заказчик два 
участка под индивидуаль
ную застройку».

Кооператив, засучив ру
кава. взялся за проектиро
вание, а руководство совхо
за, убедившись в .миролю
бивых планах кооператоров, 
отреагировало приказом от 
26 -июля:

«На основании заявле
ния о выделении земельно
го участка под стрюительст- 
во индивидуального жилого 
дома Кошелю В. В. прика- 
зьгваю: выделить земель
ный участок площадью 10 
соток под строительство ин
дивидуального жилого до
ма...

Директор совхоза «Чер
нореченский» В. К. Рома
ненко».

Аналогичный же приказ 
и насчет А. Н. Роголева.

Свои обязательства сто
роны выполняли аккурат
но.

Но если бы все наши 
экономические отлошения 
осуществлялись «заказчи
ком—-С одной стороны...» да 
«подрядчиком—с другой».

Увы, о чем-то договорив
шись, двое производителей 
.материальных благ долж
ны утвердить свою сделку

«Кооператив «Монолит- 
строй» начшает и будет 
оказывать услуги по дого
ворам колхозам и совхозам, 
школам Томского района в 
строительстве, ремонте, ре
конструкции объектов.

Так, по договору от 14 
июля т. г. оказана услуга 
совхозу «Чернореч'енокий» 
по проектированию, и в 
1990 году начнем строитель

Р Е Ш Е Н И Е
о

разрешении
Документальная история

у ничего не производящего, 
кроме входящих и исходя
щих бумаг, чиновника.

И это было бы не самым 
страшйым, если бы по за
конам правового государст
ва этот чиновник только 
регистрировал бы сделки. 
Чтобы государство было в 
курсе того, чем занимаются 
его подданные. Увы, у нас 
этот чиновник обладает 
правом разрешать (что де
лается всегда неохотно) и 
запрещать (что делается с 
удовольствием).

«Председателю Томского 
райисп-олкома Н. Г. Граче
ву от В. В. Кошеля, пред
седателя кооператива «Мо- 
нолитстрой».

Заявление,
Прошу разрешить мне 

строительство индивидуаль
ного жилого дома в пос. 
Кисловка... так как переез-, 
жаю работать в совхоз 
« Чернорюченский »...

Прилагаю;
1. Ходатайство с места 

работы с характеристикой 
жилищных условий.

2. Приказ по совхозу 
«Черноречеиский» о выде
лении земельного участка».

Аналогичное заявление 
подал я  А. Н. Роголев, как 
и Кошель, предварительно 
согласовав с председателем 
поссовета.
- Н. Г. Грачев, получив 

эти донумеяты, показал, что 
■подобное согласование не 
простая формальность.
Мол, мало ли о чем вы там 
договорились с руководст
вом совхоза. Не совхоз хо
зяин своей земли. и даже 
не -поссовет. > Документы ос
тались без подписи, а уст
но пробивавшемуся на -при
ем В. В. Кошелю Николай 
Григорьевич ответил, что 
разрешения дано не будет.

К этому времени на дво
ре -уже стояла осень. В ок
тябре Н. Г. Грачев получа
ет еще документ;

Далее. Стремление изба
виться от платформ и фрак
ций привело к подавлению 

самого либерального инако
мыслия. Так разве разумно 
связывать с этим будущее 
партии? Почему же вновь 
это декларируется? Наконец, 
производственно - территори
альный принцип строения 
партии -привел, во-первых, к 
конгломерату базиса и над
стройки, нарушив их естест
венные взаимоотношения, а 
во-вторых, превратил парт
организации в придаток ад
министративной системы уп
равления. Они обсуждали в 
основном производственные 
задачи. Если мы намерены 
уйти от этой практики, не
обходимо сделать акцент н а ' 
территориальном принципе. 
Все равно экономика идет к 
деполитизации, этого потре
буют механизмы рынка, кон
куренции и т. и. К этому 
общество и идет. Главное — 
не помешать.

Параллельно в партийных 
организациях обсуждается 
проект) Демократической 
платформы, принятой на 
Всесоюзной конференции 
партийных клубов в Москве 
в январе 1990 г. На первый 
взгляд, между ними мало 
общего. Однако, если зара
ботают позитивные положе
ния проекта Платформы ЦК 
КПСС, то партия непремен
но придет -к партии парла
ментского типа через пере
ходный авангардный этап. 
Демократическая платформа 
глубже, логичнее и .загля
дывает дальше. Это и есте
ственно, ибо она писалась 
единомьш1леш1Иками, обес
покоенными судьбой партии, 
а проект ЦК — теми, кто 
упорно ищет способ удер
жать власть. Куда и с кем 
пойти — выбеи^т коммуни
сты, возможности для этого 
обоими проектами преду
смотрены. Главное — при 
обсуждении руководствовать
ся интересами партии и на
рода.

Е. ДМИТРИЕВ,
кандидат в члены обко

ма КПСС.

ство кроликофермы. По до
говору совхоз «Черноречен- 
-ский» выделил два участ,ка 
^емли по десять соток для 
стрюительства жилья работ
никам кооператива.

Объединение «Томск- 
стройматериалы» -и -коопе
ратив «Монолитстрой» хо
датайствуют и просят вас 
поддержать начатую ини
циативу и дать шложитель- 
ное решение об утвержде
нии двух участков Koonepa- 
тиву.

Документы по списку 
прилагаем (6 наименова
ний).

Генеральный директор ПО 
«Томскстройматер н а л ы »  
Н. П. Гладышев.

Прюдседат-ель кооперати- 
«ва «Монолит-строй» В. В. 

Кошель.»
Не тронули Николая Гри- 

|Горь,вича строительные ус
луги колхозам и совхозам, 
школам Томского района. 
Оказывается, из областного 
центра, где и расположен 
райисполком, виднее, что 
там им на местах нужно.

Куда же обращаться че
ловеку, обиженному Совет
ской властью? Конечно, к 
Советской власти.

«Нредседателю Томского 
сельского райнсполко1У|а 
Н, Г. Грачеву, перхвому сек
ретарю Томского сельского 
райкома .партии А. С. Анд
росову.

Томский горисполком под
держивает просьбу коопера
тива «Монолитстрюй» о вы
делении двух участков зем
ли в пос. Кисловка совхоза 
«Чернореченский», согласно 
договору содружества меж
ду колхозом и кооперативом.

'Заместитель йредседатен 
ля исполкома, председатель 
горплана В. В. Гарпун».

Зря старался Владлен 
Владимирович. Поддержка

То.мского горисполко.ма на 
ход событий не повлияла.

Здесь бы хорошо дать 
слово самому Н. Г. Грачеву, 
чтобы уж наконец разъяс
нил свою позицию. Но при 
всем желании (прячем ог- 
ротушом!) не могу этого сде
лать. Знаю о ней только со 
слов В. В. Кошеля, а газет
ное дело игры в «испорчен
ный телефон» не тершит. Не 
располагаю также никакими 
докумеята.ми за подписью 
Н. Г. Грачева на этот счет. .

А мои шпьггки объ-яснить- 
ся с председателем райис
полкома -ЛИЧНО остались 
втуне. Первую неделю пос
ле обращения кооператоров 
в редакцию я позванивал в 
Томский райисполком, вто
рую — звонил регулярно, 
начиная с этого и заканчи
вая тем же рабочий дань.

— Николая Грхигорьеви- 
ча нет.

— Николай Григорьевич 
занят.

Два раза я делал попыт
ки оставить секретарше свой 
телефон, чтобы Николай 
Григорьевич -позвонил, ког
да ему удобно. Но и это не 
помогло. Наконец, в поне
дельник трхетьей недели я 
устроил настоящий телефон
ный штурм, в результате ко- 
торюго удалось услышатьго- 
лос -председателя и по,про
сить аудиенции.

— Сегодня не могу, завт
ра и послезавтра тоже. Да
вайте утрюм в четверг со
звонимся.

— Хорошо, но тогда уж 
вы мне позвоните.

— Согласен.
Как вы уже догадывае

тесь. в четверг утрюм зво
нить пришлось все-таки мне. 
Н. Г. Грачев присутствовал, 
но был снова очень занят. 
К середине дня позвонила 
секрхетарша и сообщила, что 
сегодня Николай Григорье
вич не сможет, а завтра ут
ром сам заедет в редакцию.

...Когда в пятницу один 
из посетителей сказал: «Д ^- 
'рый вечер»,—я -понля, что 
ждать Н. Г. Грачева бес
смысленно.

А потому мне остается 
только пожалеть граждан, 
проживающих в Томском 
районе. Если уж журнали
сту областной газеты не уда
лось пробиться к председа
телю, то куда -податься щю- 
стым избирателям?..

В качестве заключения 
процитирую один документ, 
рончдевный в стенах Том
ского райишолкома.

Называется он «Памятка 
индивидуальному застрой
щику»:

«Удобный, добротный дом 
с пржусадебным участком, 
хозяйственными пострюйка- 
ми и различной живностью 
становится родным гнездом 
для многих поколений сель
ских жителей, прючными 
корнями пршвязьгвает их к 
родной земле, с детских 
лет прививает уважение и 
любовь к крюстьянсному тру
ду...

Исполком рхайонного Сове
та рассматривает заявление 
застройщика и представлен
ные документы и принима
ет решение о разрешении 
индив-идуального стрюитель
ства в 10-дневный ерюк».

Поэзия, да и только.
С. БАЛАШЕВ.

Адрес
новостей:

НПО

«Сибэлектро-

мотор»

Программа 
технического 

перевооружения

Любому орхгаяизатору 
протаводства известно, 
что без создания совре
менной .инстр|ум1внталь- 
ной базы очень сложно, 
а скорее всего, нешз^ 
можно вьшускать про
дукцию, которая cootj 
ветствовала бы мировым 
стандартам. Поэтому в 
объединении разработана 
(программа техничеекого 
перевооружения. Она 
1преду|сматривает прежде 
всего -модернизацию ин
струментального цеха, 
■у же получены коорди- 
натно - шлифоваль н ы е 
станки фирмы «Хаузер» 
и фрезерные —- фиР^ы 
«Микрон».

Проводится техниче
ское перевооружение и в 
других цехах объедине
ния. Так, например, за
пущена в работу линия 
по обработке ротора 
электродвигателя в цехе 
№ 1. в апреле' будет 
сдана линия по обработ
ке валов. Это оборудова
ние изготовлено специа
листами ГДР.

Дальнейшие перспек
тивы технического пере, 
вооружения в объедине
нии связьшают с выхо
дом на прямые связи с 
производителями обору
дования ршвитых капи
талистических стран.

Эффект от 
реорганизации
в  прошлом году рабо

той завода « Электроцен- 
тролит» занялись серьез
но. И тому была причи
на: завод весь год с тре
ском «заваливал» план. 
Экономисты и хозяйст. 
веняики ломали голову 
над тем, как исправить 
-по-ложание, прорабаты
вали разные варталты 
его перевода на новые 
условия хозяйствования. 
Но о внедрении, аренды, 
создании кооператива на 
базе завода и речи быть 
не могло: не те, говори, 
ли, условия.

Сейчас ситуация меня
ется. Избран новый, мо
лодой директор завода 
Александр Владимирович 
Марков, который сразу 
же поставил вопрос о ре
организации завода.
Раньше существовало 3 
цеха. укру|Пнвняых, сфор
мированных без учета 
технологической цепоч
ки. Не было самого глав
ного — работы на конеч
ный результат.

Сейчас вместо трех 
создано шесть цехов (без 
увеличения штатов) — 
по количеству технологи
ческих операций. Это по
зволило оценива'гь их ра
боту не мифическими по
казателями, а конечной, 
-реальной продукцией.

Результаты уже есть. 
Из шести цехов пять вы
рвались из прорьюа. А 
главное—юоедана база для 
перехода на кооператив
ные или -арендные нача
ла.

Чистый воздух 
над заводом,.^
Лето прошлого года 

для НПО было испыта
нием: общественность
микрорайона жестко по
ставила вопрос о прекра
щении вредных выбросов 
в атмосферу. Раздавались 
даже требования остано. 
вить работу. Вряд ли 
это был бы Д0СТО1Й1ЫЙ 
выход из создавшегося 
положения. Тогда же в 
объединении решили 
серьезно заняться очист
кой вредных выбросов.

То, что это трудная, 
дорогая работа, понимали 
все. Но тем не менее 
начались прикидки, изу
чение ситуации.

Был заключен дого
вор с кооперативом 
«Озон», ноторый занима
ется сейчас разработкой 
варианто1в очистки сто
ков станции нейтрализа
ции. В ближайшее время 
технический совет объе
динения рассмотрит эти 
предложения, и начнется 
практическая работа по 
-внедрению способов очи
стки водных стоков.

Прорабатывается воз
можность заключения 
договрра с кооперативом 
«Родник» Института оп
тики атмосферы по про
блемам очистки лако
красочного к литейного 
производства, с Институ
том физики прочности и 
материаловедеиия.

К. АНТОНОВ.
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СЕЙЧАС, ко- 
гда способы 
|раопредел е,н и я

чем
рис-

ПО-
Но

ибо
мы

волнуют все больше, 
способы производства, 
кую своей публикацией 
пасть «не в струю», 
рискую сознательно,

^  страсти улягутся, и 
^  опять, уже в который раз, 

вспомним, что упустили 
научно-технический про
гресс,-работаем, 1как и рабо
тали, — непроизводительно. 
На Западе говорят, что 
СССР упустил в этом отно
шении весь XX век.

Преувеличение, но в ка
кой мере?

Итак, программа «Нефть 
и газ».

случится. Высокой оценки 
практиков заслужил комп
лекс работ 'ПО повышению 
надежности и оффективности 
систем электроснабжения 
промысла, выполненных в 
ТПИ. Предложена методика 
оптимизации на ЭВМ режи
ма самозапуска электродви
гателей скважин и других 
агрегатов прюмысла после 
грозовых и иных отключе
ний олектроэнергии. Опти
мальные схемы самозапуска 
работают на Советокюм, 
Стрежевском, Вахском,
Нижнева1ртовоком, Олень
ем и Первомайском место
рождениях. Проблема реше
на. В НИИВН разработаны 
.взрывные комМ|утаторы

Сост(|ятельность науки:
{? С- Ь К о г д а  

у л я г у т с я  
страсти. . .
Программа «Нефть и газ»; 

плюсы и минусы
Напомню, что на старте электроэнергии, чуть ли не 

пятилетки это была одна из в сотни раз более быстро
первых самых крупных об- действующие, чем сущест- 
ластнЫх программ. Точнее, вующие. Это з н а ч и т ,  
это территориально-1отрасле- что практически мгновенно 
вая программа, ибо пробле- объекты электроснабжения 
мы и ресурсы — отрасле- переключаются на реэерв- 
вые, интеллектуальный по- ные линии. 60 комшексм 
тенциал и объект приложе. таких коммутаторов НИИВН 
ния сил — Томская об- передал заказчику вме- 
ласть. Напомню также, что сте с конструкторской доку- 
здесь были объединены уси- ментацией на способ их 
ЛИЯ большинства вузов и монтажа. Жаль, что вопро

сы серийного • произв|0дсгва 
этой уникальной аппарату
ры пока не решены.

В полном соответствии с 
заданиями программы ве
дутся в Томском политехни
ческом институте работы 

отвечали ученые по геофизическому направ- 
Физико-химические леишо. Я бы выделил здесь

НИИ г. Томска, развернуты 
фундаментальные приклад
ные исследования по само
му широкому спектру. За 
разработку ядершо- и гидро- 
геохимических методов поис
ка и исследования месторож 
дений 
ТПИ
методы повьпнения «ефтеот- двп новых научных резуль- 
дачи пластов — Институт тэта, приведших к созда- 
химии нефти. Новые техно- нию двух уникальных оква- 
логин упрючнения порюдо- жинных прхиборхж; глубинно- 
разрушающего инсТ|р||умеята, го гироскопического инкли- 
нефтепромыслового оборудо- нометра и гидровозбудителя 
вания и деталей машин — сейамических колебаний. 
Институт физики прточности Первый остро необходим 
и материаловедения, Регио- буровигам для точной про- 
нальный . инженерный в«Дки скважин, особенно
ueHTfP. НИИ. высоких напря- npji разбуривании уже дей- 
жений. Датчики и приборы схвующих месторождений 
технологического контроля , Р ® других случая-х,__1когда . 
на HOBifiC! физических прин- магнитные^ • инклинометры • 
ципах политехнический перестают работать из-за
институт, НИИ интроскопии, НЙЛИЧ’ИЯ ЛО СОССДСПВу iMGTaJI- 
СФТИ. Электронные систе- ла. Новый инклинометр мо- 
мы обработки геофизиче- рассматривать и как
ской информации — УНПК продукт конверсии, имея в 
«Кибернетика». Интегриро- виду не только историю его 

'^ванные системы автомата- появления, но и перспекти- 
зации нефтегазодобывающе- ву серийного производства 
го производства на базе на одном из томских прсд- 
микро'процессоряой техники црнятий. В лем иопользова- 
и сети ЭВМ— УНПК, НИИ ны прецизионные элементы
автоматики и электромеха
ники.

Газета — не лучшее ме
сто для изложения теорети
ческих работ. Поэтому оста
новлюсь на тех из них, ко
торые, состоялись не только 
в теоретическом, но и в 
практическом плане, а так
же на тех работах, которые 
не оправдали ожиданий и 
затрат па них.

Сначала о плюсах, хотя 
много поучительно'го и в 
минусах. ■

Существенно лучше, чем 
планировалось, выполнен 
комплекс исследований и

аэрокосмической техники, 
что обеспечивает ему необ
ходимую точность и надеж
ность.

Во втором приборе остро 
нуждаются геофизики, так 
как он принципиально меня
ет схему геофизических ис
следований. Вместо гро
моздкого источника колеба
ний на поверхности и прием
ника в скважине компакт
ный, но достат >чно мощ
ный источник колебаний в 
скважине, а приемник и об
рабатывающая аппаратура— 
на поверхности. Оба эти 
прибора успешно прошли 
стендовые испытания и уже

техно.чогических разработок побывали в скважинах на 
по упрочнению узлов и дета- реальных глубинах. Не все 
лей нефтепромыслового обо- получилось с первого раза, 
рудовалия путем примене- однако их работоспособность 
ния новых материалов, по- и возможность достижения 
рошков.^ напылений, полиме- требуемых параметров не 
ризаций;'-' Детонации, лазер- вызывают сомнений.
ной И., другой обработки. 
Если программа ставила за
дачу двух-, трехкратного по- 
вьцпения ресурса безотказ-

Важным 1компанентом 
программы является центр 
по электронной обработке 
геофизической ннформа'ции.

ной работы, то во многих созданный на базе ВЦ-ТПИ. 
случаях достигнута крат- Уже два года, как центр 
ность в 5 и 8 раз. ©се эти обеслеч1шает (обработку) 
технологии освоены на Стре- всей полевой геофизической 
жевской центральной базе информации объединения 
производственного обслужи- «Томскнефтегео.физика» на 
вания объединения «Томск- мощной ЭВМ ЕС-1061 с ис-
нефть» (ЦБ ПО), которая 
выпускает детали в количе
ствах, измеряемых сотнями 
и тысячами штук. Это слу
чилось не сегодня, а в 1987,
1988 годах. Только в
1989 г. в ЦБПО внедрены 
технология и установка по 
нанесению полимерных по
крытий на колеса насосов 
электрофоретичеаким мето
дом (РИТЦ). Таким обра-

пользованием самых сонре- 
менных пакетов программ и 
диалоговых систем. Созда
на емкая магнитотека сей
смоданных о том'ских нед^ 
рах, включающая и ленто- 
с'истемы, ранее хранившиеся 
в ВЦ Новосибирска и Мо
сквы, к услугам ^которых 
«Томскнефтегеофизика» вы
нуждена была прибегать. 
Объединенный. коллектив

зом в 1989 году обработано ежегодно обрабатывает око 
45 тысяч деталей. Техноло- ло 60 тысяч физнаблюде- 
гия прессования деталей из дий, обеспечивая требуемую 
.металлопорошка (ИФПМ) 
позвол!ила изготовить около 
800 Деталей.

Мне, как ученому, при
ятно отметить хорошую вос
приимчивость стрежевчан к 
новым технологиям, их ква
лифицированный пфсонал, 
имеющий собственные раз
работки, что и определило,
1в известной мере, быстрое 
продвижение 'исследований в 
практику.

■ii

оперативность ,и глубину ис
следования полевого матери
ала. При э'гом не пришлось 
строить ■ на севере здания 
под вьиислнтельный центр 
и жилой дом для специали
стов. (На все это потребо
валось бы не менее 3 млн. 
рублей).

В рамках программы в 
НИИ интроакопии создан 
•ряд iHOBbix электронных при
боров. В их числе анализа- 

Неснолько лет назад неф- тор нефтяного 'керн1а, в де- 
тяники публично предъяви- сятки раз повышающий 
ли энергетикам области скорость определения неф- 
счет за недобор 25 тыс. ^енасыщенности, беакюн- 
■гонн нефти. Какой шум под- тактный толщиномер, ikoto- 
иллся тр,гда. Но энергетика ,рый уже несколько лет с 
действительно была нена- большим экономическим 
дсжна. Теперь подобного не эффе,ктом работает в труб

ном цехе в г. Стрежешм, 
течеискатель для подводных 
■переходов магистральных 
нефтепроводов, серийное 
производство iKOToporo ско
ро начнется на Топкинском 
заводе.

Завершена разработка 
компьютерной акустико- 
эмиссионной системы конт
роля гер.метичности магист
ральных нефтепроводов. 
Мы располагаем достовер
ными данными, что это од
на из первых в мире систем 
такого рода, в н^ходим о- 
сти которой уже никто не 
сомневается после трагедии 
с продуктоправодом под 
Уфой. В ближайшее в.ремя 
УМНЦС п л а н и р у е т
п р о в е д е н и е  испытаг 
ПИЙ этой системы в реаль
ных производственных усло
виях. Полезным средством 
в эксплуатации магистраль
ных нефтепроводов станет и 
разработанный в ТПИ 
электронный прибор — из
меритель скорости корро
зии, 01пытная партия таких 
приборов будет выпущена в 
этом году.

■Следует отметить, что 
диагностика технологиче
ского оборудования стала 
одним из важных направле
ний программы. Кроме пе
речисленного, в Томском 
политехническом институте 
создана передвижная лабо
ратория вибродиагностики 
насосных агрегатов м ат- 
стральных нефтепроводов.
В считанные минуты ее 
ЭВМ выдает реко'мендацин 
по регулировке узлов. Еще 
на стадиях испытания с ее 
помощью были обследованы 
насосы всех нефтеперекачи
вающих ■станций нефтепро
вода Александровское — 
Анжеро-Судженок. Начат 
серийный выпуск лаборато
рии. До сих пор такие си
стемы закупались в ФРГ, 
причем за каждый приходи
лось платить сотни тысяч 
долларов. В интересах 
УМНЦС разработана в 
НИНИН передвижная де
фектоскопическая лаборато
рия, содержащая комплекс 
измерительных приборов, 
включая малогабаритный 
бетатрон.

Одним из центральных 
объектов воздействия про
граммы «Нефть и газ Том
ской области» является Ма- 
лореченокий нефтепромы
сел. Центральным не только 
потому, что промысел — 
основа нефтяного производ
ства, но и потому, что в 
программе ставились, задачи 
его комплексного совершен
ствования и по линии раз
работки месторождения, и 
по линии повышения надеж
ности оборудования, и по 
линии его комплексной авто
матизации. В терминах не- 
давнего прошлого эта зада
ча определялась как задача 
создания • образцового прр- 
мысла.  ̂ Объединенньпш' 
усилиями. Кибернетического 
центра, инженерного корпу
са НГДУ «Стрежевойиефть», 
КИВЦ объединения «Томск
нефть», и не только их, на 
этом прюмысле проделано 
немало. Прежде всего, це
ной немалых дополнитель
ных капвложений объект 
доведен до того уровня 
обустройства, до которого, 
.по-доброму, надо доводить 
каждый из вновь вводимых 
промыслов. На нем появи
лись нормальная сеть до- 
рог, хорошие средства ком
муникации (вбртолет.иая 
площадка, радиорелейная и 
анутрипромысловая связь), 
весь набор технологических 
■агрегатов, нормальные со
циально-бытовые условия.

За счет внедре.”ня мно
гих результатов лрогрз":мы 
на 'Цромысле достигнуто по
вышение' надежности и уве
личения межремонтного пе
риода работы нефтепромыс
лового оборудования. За 
счет усовершенствования 
схемы разработки место
рождения геологические 
службы coBMiecTHo с техно
логами повысили объем до
бычи нефти. Он сейчас при
ближается 'К 1 М1ЛН. тонн в 
год, тогда как проект пре
дусматривал около 600 тьк. 
тонн.

На промысле введена в 
действие система 'Компле1КС- 
ной автоматизации на базе 
сети мини- и микроэвм, 
обеспечивающая оператив
но-диспетчерский 'контроль 
за работой 96 нефтяных и 
34 в'одонагнетательных 
скважин, за работой всех 
технологических ргрегатов 
промысла. То есть и в этом 
отношении первоначально 
сформулированную в поста
новлении ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР зада
чу— «обеспечить внедрите 
в технологические процес
сы нефтедобычи микропро
цессорные средства управ
ления в суровых климатиче
ских условиях Западной Си
бири» — можно считать до
стигнутой.

Считать можно. А вот 
должного иэффекта, а пото- 
■му и удовлетвореатя пока 
нет. ' Ни у науки. Ни у 
практики. И вот почему. 
Далеко не все, ;что разрабо
тано в рамках автоматизи
рованной системы управле
ния. используется на 
практике. Об этом — в 
следующей статье.

В. ЯМПОЛЬСКИЙ, 
руководитель програм
мы «Нефть и газ» 
Томской чобласти, за
служенный деятель на
уки и техники
РСФСР, профессор.

*  *  *

(Гонорар прошу переве
сти на счет Томского отде
ления Детского фонда им. 
в. И. Ленина).

ВАШЕ МНЕНИЕ

«ЗАМАНИТЬ» ИЛИ НАУЧИТЬ?»
Статья «Заманить» или научить?» (17 мая 1989 г.) о 

проблемах профессионально-технического образования 
(ПТО) вызвала у читателей множество откликов. Один из 
них («Берем хоть кого?», 13 сентября 1989 года) содер
жал в себе мысль о том, что система ПТО в нашей стра
не себя изжила. Читатели продолжают полемику, вы
сказывая свои мнения о дальнейших путях профессио
нальной школы.

РАЗРУШИТЬ...
А ЧТО ЗАТЕМ»

\
Сложившиеся структура 

и содержание профессио
нального образования тре
буют серьезных изменений. Я 
хотел бы остановиться на 
некоторых проблемах подго
товки кадров в строитель
ных СПТУ. Во-первых, ва
жен вопрос о сроках обуче
ния в профессионально-тех
нических училищах. Подго
товка учащихся на базе 8 
классов длится три года. 
В то же время ученик сред
ней школы за 2 года полу
чает соответствующее обра
зование, рабочую квалифи
кацию и разряд через учеб
но-производственный ко;мби- 
нат. Представляется 'разум- 
ным сокращение сроков 
обучения в прюфтехучили-' 
щах. Инженернонпедагогиче- 
ские работники СПТУ-19 
совместно с сотрудниками 
НИИ трудового обучения и 
профессион,альной ориента
ции после основательной 
консультации с инженерами 
и технологами базовых пред
приятий пришли к выводу, 
что можно безболезненно 
Сократить ^щеобразова- 
тельный и профессионально- 
технический цикл до двух 
лет. К тому же это прино
сит немалый экономический 
эффект.

Есть еще один очень 
важный аспект этой пробле
мы. Подросток поступает в 
СПТУ обычно на пятнадца
том году жизни. При трех
годичном сроке обучения он 
вьтускается практически в 
призывном возрасте и че
рез несколько месяцев йдет 
в ряды Советской Армии. 
Возможностей закрюпиться

на стрюительном предприя
тии у него нет. Только 9 
процентов выпускников ос
таются работать по опеци- 
альностн.
' Одна из перспективных 
форм обучения — профес
сиональные классы. В этом 
году коллектив СПТУ-19 
совместно с филиалом НИИ 
трудового обучения делает 
попытку создания таких 
классов на базе 4-й и 23-й 

• школ. Выпускники таких 
■профклассов либо будут ус
траиваться на предприятие 
по полученной специально
сти, либо будут направ
ляться хозстипендиатами в 
вуз по профилю подготовки.

Заслуживает внимания и 
вопрос о подготовке специа
листов среднего звена или 
будущих бригадиров. Наше 
базовое пр>едприятие нужда
ется в такой категории ра
ботников. Поэтому мы от
крыли специальность «Ма
стер-отделочник» на базе 10 
■классов со сроком обучения 
1,5 года. В ■учебный план 
этой категории учащихся 
включены дополнительные 
циклы, необходимые любо
му бригадиру: организация
и технология строительных 
работ, технормирование и 
civ^bi, геодезия и основы 
плтирования...

А. ТАНЦЕВ,
директор СПТУ-19.

ПРЕДЛАГАЮ
РЕШЕНИЕ

Четвертый год СПТУ-21 
работает как вечернее учи
лище. Режим работы ве
чернего училища позволяет 
обучать рабочих без отры
ва от производства. Педаго

гический коллектив ищет 
новые формы организации 
учебного процесса. В част
ности, второй год внедряем 
очно-заочную форму повы
шения квалификации, поощ
ряем обучение по индив'иду- 
альным планам.

С 1987 года в учебном 
заведении 1ннедрен хозрас
чет. Но надо отметить, что 
в системе профтехподготов- 
ки опыта работы по прин
ципам хозрасчета еще мало. 
И нам, одним из первых в 
стране, пришлось этот опыт 
нарабатывать, преодолевая 
психологический барьер и 
педагогов, и наших партне- 
ров-лромышленников. К 
тому же действующие ныне 
инструкции и многочислен
ная нормативная докумен
тация тормозят развитие 
хозрасчетных взаимоотно
шений.

На сегодняшний день 
большинство промышленных 
предприятий города работа
ют с нами по прямым дого
ворам, компенсируя бюджет
ные затраты на профессио
нальную подготовку кад
ров. В начале этого года 
областное управление народ
ного образования дало нам 
право пользования хозрас
четными средствами для 
разв'ития и совершенствова
ния учебного процесса, ук
репления материальной ба
зы. *

Сегодня перед нами стоят 
качественно новые задачи. 
Речь идет о создании в 
Томске межведомственного 
регионального (а в перспек
тиве, возможно, и межрегио
нального) учебного заведе
ния, которое было бы в со
стоянии повышать квалифи
кацию кадров, обучать ра
бочим профессиям тех, кто 
пришел из управленческого 
аппарата, из армии, с пред
приятий (в связи с сокраще
нием штатов), обучать новой 
технике и технологии, 
^жикальным профессиям ти
па операторы-наладчики ла
зерных установок, операто
ры ЭВМ и т. п.

Томску такой центр 
профессиональной подготов
ки и переподготовки нужен. 
Но как его создать, ведь по
чти все профтехучилища 
принадлежат .ведомстваМ|? 
Возможно, в первое время 
этот центр будет работать 
только на машиностроитель
ную отрасль, а по мере ста
новления — на другие.

Областной отдел народ
ного образования ' и отдел 
по труду и использованию 
трудовых ресурсов облис
полкома активно поддержи
вает идею создания в Том
ске меЖ1ведомственного 
центра. Мы ждем позитив
ного решения межведомст
венного Совета и конкрет
ных действий руководства 
облисиол;кома.

В. БУДЕЕВ, 
директор СПТУ-21.

КОНКУРЕНЦИЯ
НАОБОРОТ

в црофеосионально-тех!- 
ническом образовании — 
«час пик». Сплошные от
крытые вопросы: кого и 
сколько будем обучать, как 
обеспечить вьшолнение пла
на по доходам, если почти 
все предприятия переходят 
на хозрасчет? Наш учебно
курсовой комбинат для 
подготовки кадров системы 
коммунального хозяйства 
был создан в 1958 году. 
До 1975 года комбинат раз
мещался в ветхом здании и 
практически не имел, учеб- 
ных помещений для прове
дения теоретических и лро- 
изводственных занятий. 
Обучение кадров велось не
посредственно на предпри
ятиях. В 1975 году было 
построено здание по Фрун
зе, 111, но и оно не стало 
■полностью принадлежать 
комбинату: в нем размести
ли три организации жилищ
но-коммунального хозяйст
ва. А в настоящее время 
■МЫ должны арендовать по
мещения в ранее построен
ном для нас здании, при

чем площадь год от года 
уменьшается по инициативе 
арендодателя—« Сибграждан- 
строя».

Сегодня мы должны чесг- 
но признаться, что учебно- 
курсовой комбинат не в со
стоянии обеспечить подго
товку кадров для отраслей 
коммунального хозяйства на 
должном уровне. В целом 
по городу качество подго
товки учащихся УКК сни
жается с каждым годом, 
так как число учебно-курсо
вых комбинатов в городе 

|увеличивается. Они вступа
ют в конкуренцию друг с 
другом, но не в плане по
вышения качества, а в пла
не сокращения учебных 
программ. Это устраивает 
руководителей предприятий, 
тан как времени на обуче
ние уходит меньше.

С переходом предприятий 
на хозрасчет учебно-курсо
вые комбинаты переводятся 
на самофинансирование. С 
одной стороны—мы вынуж
дены поднять плату за обу
чение, с другой стороны— у 
предприятий в настоящее 
время нет таких средств, 
чтобы на современном уров
не оснастить комбинаты, 
внести плату за обучение, 
да еще 300 рублей за подго

товку каждого рабочего— в 
госбюджет. УчитьБвая и то, 
что многие предприятия си
стемы коммунального, хо
зяйства являются убыточ
ными, мы часто задаемся 
вопросом: «А нужен ли наш 
комбинат предприятиям?»,. 
Если да, то очень бы хоте
лось знать мнение руково
дителей предприятий, на ка
ких основаниях мы будем 
строить свои взаимоотноше
ния и кто же в городе возь
мется решить проблемы 
учебно-курсовых комбина
тов. До настоящего времени 
такой организации в Томске 
нет.

В. КОЛЕСИНА, 
заместитель директора 
учебно.курсового ком
бината ТПО «Томск- 

облжилкомхоз».

С п а с и т е  п о с е л о к
КОПЫЛОВА

Внимание: 
экологическая 

опасность
ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО ЖИТЕЛЕЙ пос.

ЦТ

Наш поселок окружают 
ТЭЦ-3, ТНХК, Меженинов- 
ская и Туганская птицефаб
рики. асфальтобетонный 
зодод, ТЗСМяИ, совхоз 
•вТс^ки^,".; железнЬдорож;!■ 
ная^стащий' Копылове?. Ес
тественно, при строительст
ве этих гигантов учитьша- 
лись экономическая целесо
образность, близость горо
да и поселков, а следова
тельно, наличие людских 
ресурсов и отсутствие необ
ходимости больших затрат 
на инфраструктуру, комму
никации, строительство ав
томобилей и железной доро
ги. В результате промыш
ленно-хозяйственной дея
тельности этих гигантов на 
территории Копыловского 
сельского Совета и в бли
жайшем его окружении за
регистрированы случаи за

ражения земли (тепличное 
хозяйство), падеж скота 
(д. Конинино), гибель мно
гих семей пччд (лесхоз), 

"'^детская заболев'аемЪсть уве
личилась в два раза, ■ есть 
случаи онкологических за
болеваний детей. Все это 
происходит сейчас, когда 
Нефтехим еще не вышел 
на полную мощность и не 
все его заводы построены, 
еще не работает вторая 
очередь свинокомплекса, не 
построен завод красного 
кирпича в поселке Цопыло- 
во, не заработала и ТЭЦ-3.

Мы, жители поселка, 
весьма обеспокоены зав
трашним днем, так ;как уже 
сегодня нам нечем дышать. 
Мы не знаем, можно ли са
жать овощи, не знаем, что 
делать с той ягодой, кото
рую выращиваем на своих 
огородах, не знаем, где 
можно косить сено, пасти

коров, собирать грибы.
Мы обращались с наши

ми бедами в обком КПСС и 
к депутату областного Сове- 

' та по поводу неблагоприят
ной ' ;эколагической обста
новки, но не получили ни
какого ответа.

На основании вышеизло
женного мы требуем: 

провести эколо'гическую 
экспертизу топлива для 
ТЭЦ-3 по двум вариантам 
— газ и разные виды уг

лей;
организовать стационар

ный пост контроля за окру
жающей средой по аиали- 
зам почвы, воздуха и воды;

не менее 50 процентов 
суммы штрафов предприя
тиям направлять в бюджет 
местного Совета;

' каждому ■ предприятию, 
воздействующему на среду 
обитания, иметь экологиче- 
окий паспорт;

так как ТНХК будет раз
виваться, проводить эколо
гическую экспертизу каждо
го объекта;

организовать скорую
экологическую помощь в 
населенных пунктах* Том
ского района;

организовать экологиче
ский всеобуч;

прекратить строительство 
промышленных предприятий 
на территории пос. Копыло- 
во. Светлый. Рассвет, в том 
числе завода красного кир
пича;

провести медицинское 
обследование населения 
Копылова.

Мы хотели бы знать, кто 
сможет защитить нас от 
экологической катастрофы. 

По поручению жите, 
лей пос. Копылова 
экологический совет.
(Под письмом подписа

лись также 93 жителя по
селка).

НА ФРОНТЕ Р Е М О Н Т А -
Нет простой конторы, где можно заказать побелку 

потолка, перетирку или окраску стен, переборку парке
та, новое стекло нужного размера, дверь, шпингалет, 
нет конторы, где можно было бы по вкусу выбрать крас
ку или обои; конторы, где есть специалисты, гарантиру. 
ющие качество работы н сдачу ее в срок.
(И. Ильф, Е. Петров. «На купоросном фронте», 1935 г.)

ЕЕЗ ПЕРЕМЕН
К а к о е  с ч а о г ь е —

новоселье! Радости 
■получившего кварти

ру нет предела, но печаль
ный рок неминуемо приво
дит к тому моменту, когда 
квартире понадобится ре
монт. И вот тут-то...

Хорошо, если нужны 
только побелка и покраска, 
да и здесь времени на поис
ки краски уходит куда бо- 
,лее. чем те несколько дней, 
в которые можно с успехом 
завершить ремонт.

Это — в лучшем случае. 
А теперь .цредставим, что 
хозяин квартиры — инва
лид и даже побелку сделать 
сам не в состоянии. Или — 
требуется капитальный ре
монт. Как тут быть?

ТЕРПЕНИЕ
Только этим качеством 

остается вооружиться хо
зяину в таком случае. Раз
ве что самые предприимчи- 
'вые через своих знакомых 
■могут достать кран^меси- 
тель, грубы, унитаз и дру- 
'гие ■подобные дефициты.

Маргарита Абрамовна 
Абрамова (ул. Салтыкова- 
Щедрина, 48—90) — тер
пеливая женщина. Инвалид 
II группы, она с трудом 
двигает руками, расстроены 
нервы. Пенсияов 53 рубля 
может обеспечить лишь ле
карством, питанием — 
впроголодь, а о роскоши 
покупать ЧТО-ТО, кроме ле
карств и съестного, и гово
рить нечего.

Уже ие первый год она 
ждет ремонта. Казалось,

найден кампро.миос; в ЖКК 
пообещали сделать ремонт, 
но с условием: кран-смеси
тель, дескать, добьшайте 
сами и на свои средства — 
за 'ремонтом дело не ста
нет. Маргарита Абрамовна 
в недоумении: во-первых,
кран-смеситель никак не
льзя достать (за недостаточ
ным количеством нужных 
знакомых). Во-вторых, даже 
заплатив 29 рублей за пре
словутый кран, она обрека
ет себя на голодное суще-- 
ствование (простая арифме
тика: 53—29 =  24 рубля.
Это — на месяц плюс за
траты на лекарства!)...

Приходится хозяевам са
мим нанимать штукатуров, 
маляров, сантехников. Но 
надежды на эту «касту под
польных по луку старей, по. 
луспекулянтов с топорами,- 
■клещами и малярной ки
стью» мало.

«И стиль их работы, и 
способы их найма, и все их 
разговоры полностью сохра
нились со времен барской 
Руси.

Они могли сохраниться 
только потому, что у нас, 
собственно, никто не зани
мается ре.монтом .квартир», 
— так писали ’ в 35-м году 
Ильф и Петров.

ЕСТЬ КОНТОРА!
Контора, о которой меч

тали сатирики, вроде бы 
есть.

Дозвониться до начальни
ка ЖКК объединения 
«Томскстрой» П. А. Чебо
тарева не так-то просто.

Отчаявшись услышать его 
голос в телефонной трубке, 
спраши'ваю в приемной: ко
гда он бывает на работе? 
Приходите завтра к восьми 
утра. Прихожу, в приемной, 
полно людей.

— Петр Алексеевич за
нят, — категорично отве
чают в приемной на мою, 
просьбу. Тогда я представ
ляюсь, и меня провожают в 
кабинет с табличкой «Проф
ком» для беседы с юрис
консультом О. В. Карго, 
польцевой.

На вопросы Ольга Вик
торовна отвечает неуверен
но, избегая точности в от
вете.

— Какой же максималь
ный срок ожидания капи
тального ремонта?

— Ну, это зависит.от то
го. есть все необходимое 
или нет...

Повторяю войрос.
— Ну, нельзя точно ска

зать...
Опять повторяю.
— Ну, месяц...
Наконец, Ольга Викторов

на поняла ненужность тако
го неопределенного разгово
ра и пошла к П. А. Чебота
реву просить аудиенции. 
Добро было дано, и вот я в 
кабинете у начальника 
ЖКК.

Петр Алексеевич встре
тил доброжелательно; не 
позволяя задавать вопросов, 
говорил без перерыва о про
блемах ЖКК, изредка по
крикивал на надоедливых 
посетителей, которые норо
вили как-нибудь прорваться 
в кабинет:

Я занят!..

ЧТО ДЕЛАТЬ»
Вопрос этот волнует не 

только жаждущих ремонта, 
но и работников конторы. 
При ЖКК есть бригада, ко
торая делает ремонт, то 
есть штукатуры, плотники, 
■сантехники. Их число — 
24. И это на 190 домов, в 
числе которых 2 модолеж. 
ных общежития и 3 дет
ских учреждения! Оклад 
сантехника—^90 рублей. Кто 
же пойдет сюда работать?

Вторая, но по сути пер
вая, проблема — общесо
юзного масштаба: нет ма
териалов!. Уп|рав.л0ни,е
«Сибсантехмонтаж» обеспе
чивает лишь половиной 
нужного, в магазинах сан
техника — редкость, и, ес
ли надо отремонтировать 
10— 12 домов, ра1ссчитывать 
на это могут лишь жильцы 
двух из них.

Порочный круг; хозяин 
обращается в контору с 
просьбой о ремонте, управ
ление «Сибсантехмонтаж» 
обещает ЖКК нужные ма. 
териалы, контора обещает 
ремонт; хозяин ждет, ЖКК 
ждет... Терпение лопается, 
и хозяин пишет жалобу. Жа
лобы идут, а как их удовле- 
творить!.

Фельетон, в котором 
Ильф и Петров мечтали о 
конторе как о своеобразном 
строительном магазине, в 
этом году «празднует» 
юбилей — 55 лет. По воз
расту он уже «старичок»— 
пора на пенсию. Но ситуа
ция ничуть не изменилась.

Мечта остается мечтой.
Е. НАЗАРОВА

Отвечает заместитель 
заведующего облсобесом 
Е. П. Шишкина.

— До какого возраста 
выплачивается пособие на 
детей малообеспечетшых 
семей?

О. МИНЕЕВА.
Колпаш евский район.

— Начиная с первого 
декабря 1989 года, это 
пособие выплачивается до 
достижения ребенком 12 
лет.

*  *  *

— Из какого расчета 
начисляются пособия по 
временной нетрудоспо
собности, беременности и 
родам?

И. ПУГАЧЕВА.
г. Томск.

— В фактическом за
работке, из которого ис
числяются пособия, учи
тываются Bice виды зара
ботной платы, на которые 
по действующим прави
лам начисляются ■взносы 
на социальное страхова
ние, включая доплаты за 
совмещения профессий 
(должностей), расшире
ние зон обслуживания 
или увеличение объема 
работы;

— премии (кро.ме еже- 
■месячных премий, выпла
ченных в.месте с зара
ботной платой данного ме- 
■ С'яца):

— вознаграждение из 
фонда материального по
ощрения . по результатам 
работы предприятия за 
год учитываются в сред
немесячном размере, оп
ределяемом путем деле
ния их общей суммы, на
численной в предшество
вавшем году, на 12 .ме
сяцев.

Согласно постановле
нию ВЦСПС от 10 нояб
ря 1989 года, в таком же 
размере учитывается еди
новременное вознагражде
ние за выслугу лет. При 
этом для исчисления по
собий по временной не
трудоспособности, «роме 
случаев трудового увечья 
или профессионального 
за^болевания, фактиче
ский заработок учитыва
ется в сумме, не превы
шающей двойного долж- 
■ностного (месячного) ок
лада или двойной тариф
ной ставки (повременной 
— для получающих пов
ременную оплату и 
сдельной — для получаю
щих сдельную оплату 
труда).

Конкретные разъясне
ния вы можете получить 
■в профсоюзном комитете 
предприятия.
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ДНЕВНИК ИСКУССТВ ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
БЮЛЛЕТЕНЬ

Областной номитег по 
охране природы, подвел ито
ги деятельности 1предпри}|- 
т,ий Томской области за 
1989 год. направленной на 
снижение выбросов вредных

веществ в атмосферу и до
стижение норм ПДВ. Ниже 
представлены ретультаты 
работы предприятий (Зовет- 
окого и Кировского районов 
г. Томсна.

СОВЕТСКИЙ РАЙОН

■+

После концерта
Томичи с удовольствием встретились с 

заслуженными артистами РСФСР братья
ми Заволокияьши, когда на нашей земле 
проводилась запись одной из передач цик
ла «Играй, гармонь!». Ньшче Геянад^ий и 
Александр ^Заволокияы приехали в Томск 
с новой «ояцертной программой.

Новая встреча не разочаровала слушате
лей. Два часа со сцены звучали частушки, 
народные песни, шуточные сценки, кон
цертные пьесы в исполнении молодого, та
лантливого коллектива. Мы услышали ма
стерское исполнение на традиционных на
родных музыкальных инструментах и та
ких необычных и неожиданных, как... ку
хонные кастркхли, используемые в качест- 
ве ударных инструментов.

Нет, наверное, нужды перечислять все 
номера и их исполнителей. Запомнились 
выступления солисток Викуловой и Юди- 
ной. Да й мужская часть ансамбля «Ча
стушка» лицом в грязь не ударила. Весе
лье, задор, непринужденность и бодрое 
настроение передались и слушателям, став- 
ши.м своеобразными |участника.ми концерта. 
Вот они по приглашению исполнителей от
плясывают вместе с ними на сцене в за
дорном танце, поют частушки, подхваты
вают напевные мелодии песен прошлых 
лет. И душой этого праздника народного 
искусства стал ведущий — Геннадий За- 
волокин.

В интересной исполнительской интерпре
тации звучит старинный романс «Ямщик,

не гони лошадей», не так давно вырвавша
яся из-под запретов ревнителей нравст
венности песня «Шумел камыш». А когда 
исполняется фрагмент 'одной из передач 
«Играй, гармонь!», то кажется, что на 
сцене не десять исполнителей, а огромный 
хор, *

Выли, кроме пяти концертов, точнее 
вариантов концертов, так как ни один из 
них в точности не повторял другой, и 
встречи в коллективах. Хочется надеяться, 
что Томское телевидение не упустило воз
можность записать один из концертов и 
передаст его позже для зрителей области.

На Заволокиных и к Заволокиным идут 
не просто отдохнуть и получить удовольст- 
вне. Многие пришли со своими гармонями 
или воспачьзовались инструментами кол
лектива. Так бывало и на предыдущих 
концертах. Зная об этом, ведущий предо
ставляет любителям гармони возможность 
принять участие в концерте. Среди гармо
нистов была группа самодеятельных арти
стов из Асина, а один гармонист специаль. 
но для встрючи на концерте прилетел аж 
из Нижневартовска! Часть концерта напо
минала фрагмент передачи «Играй, гар
монь!».

— Как с родньгми, повидался, — гово
рил один из слушателей, глядя на гасну
щие лампы. Говорим «спасибо» и мы. По
больше бы таких встреч!

К. ЮРЬЕВ.

№ 
п /п

Наименование
предприятия
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1. ГРЭС-П 46.361,7
2. ПО «СЗибкабель», 
эмальврюизводстшо 99,4
3. ПО «Томскстройтранс» 6,3
4. Кондитерюкий K o w n to - 
нат «Красная звезда» 60,3
5. Автоколонна № 1975 0,5
6. ПО «Томскводокаяал» 34,7
7. Завод крупнопшельного
домО|Строен1ия 204,1
8. Маномецровый завод 57,1
9. Производственное объ
единение «Сибэлецсгро- 
мотор» 193,9
10. Завод пищевых про
дуктов .. 16,3
И . ПАТП-1 0,9

19.156,7 —9.219,7

53,1 — 16,0
6,4 —0,2

84.6 —6,1
1,5 +0,4

45,6 +  12,1

774,9 +5,9
124,9 - 1 9 ,9

1.141,5 —47,1

35,8 +21,8
1.3 —0,4

ИТОГО
Наиболее эффективные 

мероприятия по достижению 
HopiMaiHiBOB ПДВ в 1989 го
ду по Советскому рийбну 
осуществлены на ГРЭС-П— 
увеличена доля газа в топ
ливном балансе; в ПО «Сиб- 
электромотор» — заменены 
20 циклонов «енот» на бо
лее эффективные; на мано- 
метрювом заводе внедрено 
полимерное покрытие ,в ма
лярном отделении 8-го цеха.

21.726,3 —9.268,2
установлены 2 циклона для 
улавливания твердых ве
ществ, фильтр ФВГ-1 в 
гальваническом отделении 
для улавливания таких вы- 
сокотонсичных веществ, как 
серная кислота, соляная ки
слота, едкий натр. Но до 
сих пор здесь не решен во
прос ликвидании раздража
ющего запаха от этого прю- 
иэводства.

КИРОВСКИЙ РАЙОН

№
п /п

Наименование
предприятия
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УДАР МАЯТНИКА
Как бы вы себя чувст

вовали, если бы в пятни
цу на приеме у врача вам 
сказали: обстановку при
дется сменить через ка
кое-то время, но жизни 
вашей ничего не угро
жает, а в понедельник 
вам приносят извещение о 
вашей смерти? Такого не 
бывает? Бывает. Только 
речь идет не об отдельном 
человеке, а о важном и 
интересном месте города. 
О планетарии.
Ошибка прошлого должна 

быть исправлена. Но в спо
рах о костеле ушла другая 
сторона: в здании костела 
находится не какой-нибудь 
склад, а работает планета
рий. Причем работает до
вольно успешно. Есть у не
го посетители и из города, 
и из области. Туристы ни
когда не проходят MiHMO пла
нетария. Хозяева следят и за 
состоянием здания, а оно 
требует nocTOHiHHoro вяйма- 
яия, ухаживают за ним, бе
регут. Планетарию — сорок 
второй год, с 1980 года он на
ходится в здании костела, 
до этого ютился в маленькой 
комнатушке. Наконец обре
ли свое место, но...

Вот проект по.станов1ле(1шя: 
«Учитывая з а к о н о м е р н о 1С ть

Совет ветеранов 47-й 
стрелдавой Невельской 
дивизии, входившей в со
став 4-й ударной и 6-й 
гва|рдейской ар-мий 1 -го 
Прибалтийского (Кали- 
нинокого) фронта, разы
скивает ветеранов 148-го, 
331пГо и 353-го стрелко
вых пол,ко1в, 559^го ар
тиллерийского полка, дру
гих частей и подразделе
ний дивизии, а также ве
теранов 21-й отдельной 
курсантской бригады, на 
базе которэй в июне 
1942 г. в районном цент
ре Уовяты была сформи
рована наша дивизия.

Ветеранов просим ото- 
.гваться по адресу; 
226059, Рига, ул. Рау- 
нас, д. 64-а, ив. 12.

В. СТАВИНСКИИ.

просьбы томской общины ка
толиков о ‘передаче ей зда
ния костела, занятого пла
нетарием, и согласие област
ного j^ipasaennH культуры, 
в чьем ведении находится 
это здание, облисполком ре
шил:

1. Обязать управление 
культуры облисполкома пе
редать здание костела то.м- 
окой обпщне католиков до 
10 апреля 1990 года. .

2. Оборудование планета
рия законсервировать и 
сдать на временное хране
ние на 'Период подготовки 
другого здания для ipaoMC- 
щения планетария.

Заметьте, в первом слу
чае все конкретно. Во вто
ром — сплошные вопросы: 
куда, насколько, в какое зда
ние. У планетария цикл лек
ций для школьников распи
сан до игонца учебного года. 
Об этом — ни слова. Есть 
желание, 'просьбы и даже 
угрозы (если не передадите, 
устроим демонстрацию) со 
стороны католиков: освобо
дить здание до пасхи, чтобы 
ньшешяюю пасху им отпразд
новать в своем костеше. Все 
остальное — никого не ка
сается. Да, католики долго 
ждали, но нельзя же вот 
так просто погубить сейчас 
и других?

— Возможно, наша трево

га была бы преждевременной, 
— говорит директор плане
тария Н. И. Сгепичева. — 
Но мне кажется, что до нас 
никому нет дела. Была со
здана комиссия при горис
полкоме, но, первый раз она 
собралась только в Аврале, 
и вряд ли к 10 апреля все 
наши .вопросы исчезнут. Вот 
что смущает: вопрос о пе
редаче костела стоит давно, 
давно просили католики об 
этом. Понять их нетерпение 
можно. Но и мы Же не само
вольно забрали этот костел. 
Какая-то 'Спешка во всем: 
быстрее, быстрее. Но долж
ны быть и, терпение, и разум
ность. Была недавно на при
еме у В. Н. Малащука, за
местителя председателя гор- 
исполкама. Сказал: «Работай
те, будем все решать, до ле
та работайте». А в понедель
ник приносят вот такой про
ект... Получается, как удар 
маятника. Тогда, в тридца
тые годы, он в одну сторо
ну ударил, сейчас — в дру
гую. Но сколько же можно 
так бездумно ударять?

К проекту управление 
культуры добавило свои 
предложения. Будут ли они 
учтены? Или теперь криком 
берется все? Опять — пос
ле нас хоть потоп? Расхле
бывайте. новое ‘Поколение...

А. КОПТЯЕВА.

1. Томский завод режущих
инструментов 155,6 105,0 —60,3

2. ПО «Контур» 139,0 37,2 -f2,8
3. НИИПП 15,8 13,2 -f2 ,l
4. Электроламповый завод 58,0 102,0 0
5. Завод прохладительных

напитков . 122,4
6. Радиотехннчеокий завод 242,9
7. ТОМС1ШЙ электромеха-

ничеокий завод 207,8 225,9 —28,9
8. Электротехнический завод 160,4 99,6 —4,9
9. НПО «Полюс» 31,6 42,6 +3,5

10. Мостоотряд № 101 100,5 162,2 +62,0
11. А'втоколонна № 1974 0,6 2,6 +1.3
12. Завод керамических ма
териалов и изделий 118,0 881,3 —245,5
13. Нефтебаза 269,4 269,7 —3,1

166.3 нет данных
121.3 —115,5

ИТОГО-

Наиболее результативные 
мероприятия по достижению 
норм ПДВ в 1989 году по 
Кировокому району прове
дены ' радиотехническим за- 
1ВОДОМ — перевод котельной 
с твердого на жидкое топ
ливо; Томским заводом ре
жущих инструментов —лик
видация ряда технологичес- 
них аппаратов и установка 
циклонов и мокрого фильт^ 
ра для улавливания хлори
стого водорода; заводом ке
рамических материалов и 
изделий — перевод тоннель
ных печей на газ; установка 
циклонов и скрубберов на 
ТЭМЗе и элвктр|ОтеХ'НИ1Чвс- 
ком заводе. На электролам
повом заводе реальный объ
ем ‘выброоов вредных ве- 
Щ'вств не изменился, хотя 
в 1988 году он показывал
ся в размере 55,6 т, а в 
1989 г. — 102 т. Это про- 
(Изошло за счет того, что в 
течение ряда лет не учиты
вались выбросы свинца, сва
рочного аэрозоля, серяисто-

2.228,9 -386,5

го ангидрида, серной кисло
ты, фтористых соединений. 

Необходимо заметить, 
что, несмотря на небольшие 
объемы выбросов в НИИПП, 
НПО «Полюс», ПО «Кон
тур», эмальяроизводстве, 
манометровом заводе и дру
гих, зкологичеокого благо
получия на этих предприя
тиях нет. В состав выбро
сов этих и ‘Ряда других 
предприятий города -входят 
вещества весьма опасные 
для здоровья людей; свинец, 
фенол, формальдегид, оо^ 
дннения хрома, мышьяка, 
цианистые соединения, а в 
выбросах завода режущих 
инструментов — сильный 
канцероген — хлористый 
барий. Бопрос о снижении 
этих выбросов, изменении я 
совфшенствовашии техноло
гических процессов -реша
ется руководством предпри
ятий крайне медленно. А 
ведь эти цредприятия не 
'Имеют саиитаряо - защит
ных зон и отравляют здо
ровье людей.

ВНИМАНИЮ ЮНЫХ 

ФОТОЛЮБИТЕЛЕЙ!
Год стопя-тидесятилетия фотографии был насы- 

щеняьм для юных фотолю(йггелей нашей области. 
Совсем недавно закончилась очередная городская 
фотовыставка -во Дворце пионеров г. Томска. В ве
сенние каникулы будет провед-ена областная вы- 
стаика юных любителей фотографии. Кто может 
выставить свои работы?

Обычно участвуют кружки Дома пионеров, 
школ, станций юных техн-иков, детских клубов по 
месту жительства, профтехучилищ. Ждем и фото
графии ребят, занимающихся любимым делом са- 
•М)остюя1тельио. Фотографии размером не бол-ее 
30 x  40 см должны быть наклеены на паспорту.

Выставка откроется во Дворце пионеров 25 мар
та в 11 часов. Но разместить свои фотографии на 
стендах участники должны до 24 марта.

Ждем участников и гостей.
ОРГКОМИТЕТ.
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ВТОРАЯ ПРОГРАММАТелевидение

ВТОРНИК, 6 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

М ультфильм. 9.00 — «Колье 
Ш арлотты». 2-я серия. 10.05— 
«Это было... было...». 10.20 — 
Киноафиш а. 11.25 — «Детский 
час» (с уроком французского 
язы ка). 12.30 — «Время».

С 13.00 до 16.30 — перерыв.
16.30 —• К 45-летию Победы.

Д окументальные фильм ы  из 
цикла «ЛюдИ-легенды». 16.50 
— Концерт из произведений 
А. Меликова. 17.45 — «Образ». 
Л итературная передача для 
старш еклассников. 18.30 — 
«Время». 19.00 — Молодеж
ный вестник «Музей, который 
не похож на музей». 19.25 — 
Л ирические песни кры м ских 
татар . 19.40 — «Женщины, 
которы м  повезло». Премьера 
телевизионного пятисерийного 
худож ественного фильм а. 1-я 
серия — «Вера». 21.00 — 
«Время». 21.30 — А ктуальное 
интервью . 21.45 — «Чары
любви». Поет Зураб Соткила
ва. 22.45 — «Политические 
диалоги». Что происходит в 
Эстонии?

МОСКВА
8.00 — Утренняя гим насти

ка. 8.15 — «Барыш ня». Науч
но - популярный фильм. 8.35, 
9.35 — Ф изика. 11-й класс. 
9.05 — Ф ранцузский язы к. 1-й 
год. 10.05 — Ф ранцузский
язы к. 2-й год. 10.35, 11.35 — 
География. 7-й класс. 11.05 — 
Домашняя академия. 12.05 — 
«Любовь и королева». Художе
ственны й телефильм. 13.45 — 
Ритм ическая гимнастика.
14.15 — «Проделки Скапена». 
2-я серия.

С 15.20 до 17.00 — перерыв.
17.00 — М ультфильм. 17.20

— «Пойдемте, братья, сено ко
сить». Передача из Вильнюса.
18.00 — Ритм ическая гим на
стика. 18.30 — «Время».

ТОМСК
19.00 — «День области». 

19.20 — УВД сообщает. 19.30
— «Директор». Очерк о ди- 
ректо13в ГПЗ-5 Ю. О. Гальвасе.
20.00 — Экологический обзор.

, МОСКВА
20.15 — «Спокойной ночи, 

малыши!» 20.30 — Сессия Вер
ховного Совета СССР.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

12—14 марта 
Госконцерт СССР
Музыкальный центр «|Полифоник Бэнд»
Томская областная филармония 
Дворец зрелищ и спорта
В помещении Дворца зрелищ и спорта 

Гастроли в СССР
ЗВЕЗДЫ е в р о п е й с к о й  ПОП-МУЗЫКИ 

ДУЭТ «БАККАРА» (Испания) с участием оркестра «ПО- 
ЛИФОНИК БЭНД». Дирижер — Владимир БЕЛОУСОВ. 

Группа «НУ И ЧТО» (центр В. Кисилева, СССР).
Начало -концертов — в 18 час. 30 м-и«. и 21 час. 30 мин.
Принимаются коллективные за-явки. Билеты будут продаваться с 7 марта с 

15 часов в жассах Большого концертного зала филармонии, Дворца зрелищ и 
спорта, через уполномоченных.

Театр
ДРАМЫ

6 марта. «О, женщины...» —
19.

КУКЛЫ и АКТЕРА
в марта. «Таной рогатый, 

такой лохматый» — 11, 14.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
6 марта. «Заколдованный 

доллар» — 9-10, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-40. 

имени М. ГОРЬКОГО
6 марта. «Заколдованный 

доллар»—9, 10-50, 12-40,14-30,
18- 20, 18-10, 20, 21-50. «Влюб
ленный мужчина» — 8-35,
10-30, 12-25, 14-20, 18-15, 18-10,
20- 05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
в м арта. «Дежа Вю» — 8-50, 

10-40, 12-30, 14-20, 16-10, 18.
19- 50, 21-40. «Криминальный
квартет» — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
Видеозал: «Бэтмен» — 11.
13-20, 15-40, 18. 20-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
6 марта. «Криминальный 

квартет» — 9, 10-50, 12-40,
16-20, 18-10, 20, 21-50. Мульт- 
сборнин — 14-30.

«СИБИРЯК»
6 марта. Мультсборник — 

9-20. «Дом на Каролл-стрит» — 
11, 13. 15, 19. 21.

«АБАНГАРД»
6 марта. «Стеклянный лаби* 

ринт» — 17, 19. 21.
БИДЕОТЕКА

(ул. Красноармейская, 135)
6 марта. М ультсборник «Ле

тучий корабль»— 10-20. «Друг 
моей подруги»—12, 14, 18. 18,
20.

«ПИОНЕР»
в м арта. «Мария, Мирабела 

в Транзистории» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 15-40, 17-20. «Полет 
над гнездом кукушки» —18-50,
21- 30.

ФОНД м о л о д е ж н о й  
ИНИЦИАТИБЫ ТОМСКО. 
го . ГОРКОМА БЛКСМ 
предоставляет предприятиям, 
колхозам, совхозам, коо- 
пе:ративам и часты м ли
цам в аренду судно грузо
подъемностью 20 тонн для 
перевозки грузов во вое 
пристани северных районов 
Тбмекой области как на 
ОЛИН рейс, так и на всю на
вигацию.

Обращаться по телефо
нам 22-45-02, 22-49-98,
22-41-52, 22-23-54.

АТП треста «Томскэнер- 
гострой» МЕНЯЕТ автомо
биль марки «ЛиАЗ-100421» 
(рефрижератор) на два 
«КамАЗа» любой марки и 
топливозаправщик на базе 
«ГАЗ-52» на любой «КамАЗ».

За оправками обращаться 
по телефону 21-41-58.

томский УЧЕТНО- 
КРЕДИТНЫИ ТЕХНИКУМ 
объявляет набор на месяч. 
иые подготовительные курсы
с 21 мая для поступления 
в техникум. Занятия прово
дятся с 18 часов в W  ауди- 
тории. Оплата — 15 рублей 
(в кассу техникума).

Трест «ТомскТИСИЗ» 
ПРОДАЕТ новый АРМ «Ав. 
тограф 840.01» в составе;

ЭВМ см 1810.50, винче
стер 20 МгБ;

. графический дисплей «Ав. 
тограф 841»;

печатающее устройство 
СМ 6337;

устройство ввода графики 
СМИ 6410;

графопойтроитель СМ 
6415.

Имеется программное 
обеспечение для разработки 
машиностроительных черте
жей. Стоимость — 58 тыс. 
рублей. Телефон 94.81.65.

КОЛЛЕКТИВ ЦЕХА 
ДЕТСКОЙ ИГРУШКИ И 
СУВЕНИРОВ ОБЪЕДИНЕ
НИЯ « т о м ск и й  УМЕ. 
ЛЕЦ», работающий на ус
ловиях подряда, приглаша
ет начальника цеха, имею
щего высшее или среднее 
техническое образование, 
опыт руководящей работы 
не менее 3 Лет. Заработная 
плата составляет 400—-500 
рублей.

За справками обращать
ся: г. Томок, Октябрьский
'ВЗВОЗ, 1, 8 отдел «адров.
Тел. 22-32-68.

( ТРУЛОУСТ/̂ ОИСТВА

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская. 18.

Л енинский райком  КПСС 
с глубоким прискорбием 
извещ ает о смерти члена 
КПСС о 1943 года, бывшего 
председателя партийной 
комиссии райком а, персо
нальной пенсионерки рес
публиканского значения

ПОПОВОЙ 
Нины Сергеевны

и вы раж ает соболез/нова- 
ние родным и близким  по
койной.

Коллектив комитета по 
телевидению  и радиовещ а
нию облисполкома, правле
ние областной ж урналист
ской организации вы раж а
ют глубокое соболезнова
ние заместителю  председа
теля  ком итета И. К. Под
ковке по поводу безвре
менной кончины сына

ПОДКОВКИ 
Олега Игоревича.

Советский районны й от
дел народного образования, 
коллектив учителей и у ч а 
щ ихся ш колы  № 34 глубо
ко скорбят о смерти учи
тельницы  ш колы , ветерана 
педагогического труда 

КУЛЕШОВОЙ 
Раисы Михайловны 

и вы раж аю т глубокое со
болезнование семье покой
ной.

ТПО «Томскавтотранс», 
обком профсою за рабочих, 
автомобильного транспорта 
и ш оссейны х дорог, учеб
но - курсовой комбинат с 
прискорбием  извещ аю т о 
смерти инвалида Великой 
Отечественной войны, по
четного ветерана  труда 
объединения, награж ден
ного боевыми и трудовыми 
орденам и и медалями, 
бы вш его директора учеб
но г курсового комбината

СТАРОБАХИНА 
Николая Митрофановича,

и вы раж аю т глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив комбината 
благоустройства Л енинско
го района выражает* глубо
кое соболезнование семье, 
родным и близким по по
воду скоропостиж ной см ер
ти главного бухгалтера 
предприятия

КЛЫКОВОЙ 
Веры Нинолаевны,

Муж, дети и внуки с глу
боким прискорбием  изве
щ аю т о смерти горячо лю 
бимой жены, матери, ба
бушки

ГЕРАСИМОВОЙ 
Тамары Ивановны.

Общество друзей кино СССР 
БТПО «Киноцентр» (т. Новосибирск)
Кинотеатр «ОКТЯБРЬ»
Совет киноклубов |г. Томска
8 марта

ТВОРЧЕСКИЙ ВЕЧЕР КИРЫ МУРАТОВОЙ
Премьера фильма

«а с т е н и ч е с к и й  с и н д р о м »
(Одесская ■киностудия)

(прокат фильма ‘разрешен только ОДК СССР).
В ярограмме участвуют: Кира МУРАТОБА, Надежда 

1Ю110БА (2-й режиссер картины), Лариса ГЕРСОБА (ки
новед, г. Новосибирск).

Справки тю тел. 44-62-61.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
Б НПО «БИРИОН»; начальника ПЭО, эхоиомистов, 

мастера участка электроснабжения, инженера-конструк. 
тора, электромонтеров, слесарей (ремонтников, КИПиА), 
водителей, электросварщиков, столяра, мойщиков и про. 
смотрщиков ампул, художинка.оформителя. Доставка 
на работу — служебным транопортом. Справки по тел. 
75-80-71, доп. 3-12.

НА ЗАБОД ПИЩЕБЫХ ПРОДУКТОБ; заместителя 
директора по коммерческим вопросам, начальника ОМТС, 
водителя автопогрузчика, водителя (ав1Т01М10биль на газе), 
слесарей (сантехника, ,ремонтника), приемосдатчика. 
Справки по тел. 22-48-26.

Б ОБЪЕДИНЕНИЕ ПО ФОТОХУДОЖЕСТБЕННЫМ 
И ПРОЧИМ БИДАМ УСЛУГ: плотников, слесаря.элект. 
рика, точильщика по заточке инструмента, кассиров в па. 
рикмахерские, уборщиков производственных помещений.
Оправки по тел. 22-51-28.

ШЕГАРСКОМУ ЛЕСОПУНКТУ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
« т о м ск и й  УМЕЛЕЦ» в АРЕНДНЫЙ КОЛЛЕКТИБ 
ЛЕСОЗАГОТОБИТЕЛЕИ требуются рабочие следующих 
специальностей; вальщики леса, трактористы трактора 
ТТ.4, машинисты челюстного погрузчика ЛТ.65Б, водители 
категории «Е» лесовозов на «МА3.509». Заработная 
плата на период лесозаготовок — 500 руб. в месяц и 
более. Выплачивается 13-я з/плата, сохраняются льготы 
лесозаготовителей. Здесь же требуются рамщики. 3api 
плата — 300—500 руб. в месяц.

Временная жилплощадь предоставляется с момента 
трудоустройства. Благоустроенное жилье в с. Мельни- 
'кове — в течение 1.5 лет.

Обращаться ■в Томске: 634001, Томск, ул. Октябрь, 
окий взвоз, 1, тел. 22-32-68 (отдел кадров); в с. Мель- 
никово: 636140, Томская обл., Швгарский район, с. Мель, 
никово ул. Московская, 3-а, Ш ега^кий лесопункт, тел. 
2-11-57 (из Томска—8.247.2.11.57).

НА МЕБЕЛЬНО-ЗЕРКАЛЬНУЮ ФАБРИКУ: авто
крановщика, грузчиков, отделочниц мебельных щитов, 
обойщиц мягкой мебели, столяров, станочников, Машини
ста котельных установок.

Оправки по тел. 22il5-23.
В ТОМСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ МЕЛИОРАЦИИ ЗАПАД. 

НО-СИБИРСКОГО ф и л и а л а  ВНИИГиМ: агрономов
(с высшим образшан1ие1м).

Опр«авки по тел. 22-56-51.
НА ТОМСКИЙ РЕМОНТНО.МЕХАНИЧЕСКИИ 

ЗАВОД срочно: автослесарей, токарей, литейщиков,
плавильщиков, разнорабочих в ШКО, оплата труда — 
сдельночфемиашьная; водителей автомобиля, модельщи. 
ка, рабочих в подсобное хозяйство (возможна сдача в 
аренду), подсобных рабочих, электрика в ЖКО, старше, 
го мастера электроремонтного участка, начальника 
энергомеханического отдела, главного энергетика, опла
та труда — 'Повременно-премиальная.

При заводе , имеется детский комбинат, доставка с 
работы и на ргаботу — служебным транспортом, жильем 
обеспечиваются в течение 1,5—2 лет.

Справки по тел. 78-09-'59, доп. 3-86.

Приемная редактора — 
21-44-35
Заместители редактора — 
21-06-52, 21-37-05 
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культуры — 21-45-81, 21-43-32, 
21-26-80, 21-48-85 
Отдел советского строительства 
и быта — 21-36-58, 21-06-60, 
21-26-80
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21-38-65, 21-38-87, 21-27-68 
От;^вл^^отоиллюстраций —

Собственный корреспондент 
в Стрежевом — 23-23-31 
Общественная приемная — 
21-36-66
Отдел объявлений — 21-06-62
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